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O governador Wilson Lima destacou, nesta quarta-feira (13), as iniciativas sustentáveis desenvolvidas pelo Governo 
do Amazonas e o potencial de investimentos no Estado, como a transição energética a partir do uso do gás natural, 
durante participação no evento BloombergNEF (BNEF) Forum São Paulo 2024, realizado na capital paulista.
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Manaus, quinta-feira 14 de março de 2024

Em passagem inédi-
ta pela região Norte 
e pelo Amazonas, o 
cruzeiro MSC Poesia 

atracou no Porto de Ma-
naus, nesta quarta-feira 
(13), com 3.189 turistas in-
teressados em conhecer as 
encantadoras belezas do 
Amazonas. Na ocasião, a 
Empresa Estadual de Turis-
mo do Amazonas (Amazo-
nastur) realizou o receptivo 
do cruzeiro. 

Com 294 metros, equi-
valente a 10 barcos regio-
nais de 30 metros, o MSC 
Poesia é o maior navio da 
temporada 2023/2024 em 
tamanho e em volume de 
turistas, a atracar no Porto 
de Manaus. Em águas bra-
sileiras, além de Manaus, às 
cidades de Salvador, Rio de 
Janeiro e Belém também 
estão inclusas no roteiro do 
transatlântico que já teve 
passagem por 31 países 
pelo Oceano Índico, Costa 
Oeste da África, Caribe e 
América do Norte. 

A diretora de marketing 
da Amazonastur, Ana Cláu-
dia Rego, enfatiza a im-
portância da inclusão do 
Amazonas na rota de uma 
das maiores companhias 
de cruzeiro do mundo e os 
impactos positivos para a 
economia e o turismo local. 

“Esse navio tem uma im-
portância para o Amazonas 
porque é o décimo primei-
ro navio da temporada e 

a previsão, até o final, é 
injetar R$3,5 milhões na 
economia. Trazendo os tu-
ristas para cá eles gastam 
com artesanato, fazendo 
os pacotes turísticos, pas-
seios, indo a restaurantes 
e bares, então possuímos 
um impacto positivo na 
economia diretamente e 
indiretamente”, apontou a 
diretora. 

Cruzeiristas americanos, 
canadenses e australia-
nos estão entre a maioria 
dos visitantes vindos do 
MSC Poesia para a capital 
amazonense. Uma delas é 
a turista espanhola The-
reza Mangalêz, que conta 
animada as principais ex-
pectativas para conhecer 
o Amazonas. 

“Vamos ver o Encontro 

das águas, vamos fazer 
uma excursão pela selva e 
vamos conhecer as tribos. 
Estamos muito contentes e 
adoramos o Brasil”, contou 
a turista. 

Atrativos e índices de satisfação
De acordo com a Amazo-

nas Explorer, uma das prin-
cipais agências de turismo 
que realiza atendimento 

aos cruzeiristas, os atrati-
vos mais procurados estão 
o Teatro Amazonas, Palá-
cio Rio Negro, Museu do 
Índio, Bosque da Ciência e 
Paço Municipal. Os roteiros 
turísticos para conhecer o 
Amazonas mais escolhidos 
pelos turistas incluem vi-
sitar as comunidades indí-
genas, realizar caminhadas 
na floresta e conhecer o 

Maior cruzeiro da temporada 2023/2024 chega em Manaus com 3 mil turistas

Encontro das Águas. 
De acordo com as pesqui-

sas realizadas pela equipe 
técnica da Amazonastur,a 
gastronomia, os restau-
rantes, a hospitalidade 
amazonense e os serviços 
dos guias de turismo, estão 
entre os itens mais bem 
avaliados pelos turistas 
durante a visita em solo 
amazonense.

Maior cruzeiro 
da temporada 
2023/2024 atracou 
no porto de 
Manaus nesta 
quarta-feira (13)

André Moreiraredacao@emtempo.com.br |
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Wilson vai a Brasília
O governador Wilson Lima de-

cidiu na terça (12) participar direto 
das tentativas do União Brasil de 
superar a pior crise da sigla desde 
sua criação em 2021. 

A situação se agravou na noi-
te de segunda (11), quando duas 
casas do futuro presidente da 
legenda, Antônio Rueda, foram 
incendiadas. Há suspeitas de que 
os incêndios foram criminosos. 
Pior que o principal suspeito é 
Luciano Bivar, atual presidente 
da sigla. 

O governador Wilson Lima par-
ticipou, ainda no ano passado, do 
movimento que apontou Rueda 
como sucessor de Bivar. Ontem 
(13), o Wilson Lima foi para Brasília. 

Futuro político
O pré-candidato a vice-prefei-

to de Manaus, Coronel Menezes 
(PL), afirmou que o seu futuro 
político não depende da troca de 
partido do prefeito de Manaus, 
David Almeida (Avante). 

A notícia da troca tomou conta 
dos bastidores da política ama-
zonense, além de ser motivo 
de discussão entre os eleitores 
da direita nos últimos dias. Mas 
Menezes afirmou que nem o ex-
-presidente Jair Bolsonaro (PL) 
e nem o presidente do PL no 
Amazonas, Alfredo Nascimento, 
conversaram com ele sobre a fi-
liação de David.

Direito do consumidor
O Projeto de Lei nº 5762/2023, 

de autoria do deputado federal 
e pré-candidato à Prefeitura de 
Manaus, Amom Mandel (Cidada-
nia), o qual permite que o consu-
midor compre um produto pelo 
mesmo preço de outro item simi-
lar próximo, quando a informação 
sobre o preço não estiver exposta, 
não agrada comerciantes, lojistas, 
empreendedores e o empresa-
riado da capital amazonense.

A proposta foi apresentada no 
dia 28 de novembro de 2023 e, 
atualmente, se encontra na Co-
missão de Defesa do Consumidor 
(CDC) da Câmara dos Deputados, 
aguardando “designação de re-
lator”.

Parcelamento das contas
Tramita na Comissão de Cons-

tituição, Justiça e Redação (CCJ) 
da Aleam, o PL n.119/2024 que 
propõe o parcelamento de dé-
bitos relacionados ao consumo 
de água e energia elétrica em 
até 120 meses, sem exigência de 
pagamento de entrada. “A imple-
mentação desta medida visa pro-
mover uma solução eficaz para os 
entraves financeiros enfrentados 
por muitas famílias, contribuindo 
para a melhoria da qualidade de 
vida e fortalecimento da cidada-
nia”, justifica o deputado Mário 
César Filho, autor da proposta.

Débora nos States
A deputada Débora Menezes 

(PL-AM) cumpriu o segundo dia 
de agenda, ontem (13), em Wa-
shington, Estados Unidos. Débora 
é a única parlamentar de direita 
da região Norte do país a integrar 
o grupo de parlamentares bra-
sileiros que foram denunciar ao 
governo e à imprensa americana 
o autoritarismo judicial no Brasil.

Os parlamentares brasileiros 
realizaram entrevista coletiva 
à imprensa internacional e se 
reuniram com representantes da 
Organização dos Estados Ameri-
canos (OEA), além de uma série 
de encontros com os congressis-
tas norteamericanos do Partido 
Republicano.

Discussão acalorada
Mais uma vez, a Sessão Ple-

nária da Câmara Municipal de 
Manaus (CMM) da teve um novo 
episódio acalorado na discussão 
de ideias, entre os vereadores 
Raulzinho (PSDB) e o Capitão 
Carpê (Republicanos).

Raulzinho criticou os verea-
dores de oposição ao Prefeito 
David Almeida (Avante) dizendo 
“que apenas cobram as secreta-
rias municipais, mas não liberam 
emendas impositivas e de banca-

da para a realização das obras em 
Manaus”. A crítica foi destinada 
ao direitista.

Julgamento das contas 
As contas da Prefeitura de Ma-

naus, do exercício de 2022, serão 
julgadas pelo Tribunal de Contas 
do Estado do Amazonas (TCE-
-AM) no próximo dia 25. 

A prefeitura, administrada por 
David Almeida (Avante), contou 
com um orçamento de R$ 7,1 bi-
lhões para aquele ano, aprovado 
pela CMM em 2021. O julgamen-
to sucederá em sessão especial, 
realizada no Pleno da Corte de 
Contas, às 9h30. 

Para comprovar e justificar os 
gastos públicos, o gestor deve 
apresentar diversos documentos 
como relatórios, balanços finan-
ceiros, balancetes e outros.

Vereador escapa
O juiz do TRE-AM, Fabrício Fro-

ta Marques, suspendeu, nesta 
terça (12), horas depois, a execu-
ção do acórdão que anulou os 
votos recebidos pelo partido Agir 
na eleição de 2020 e que, conse-
quentemente, cassou o manda-
to do vereador Antônio Peixoto. 

O parlamentar vai continuar no 
cargo até que o Tribunal julgue 
os recursos. “Ante o exposto, e 
por todo o consubstanciado nos 
autos, defiro a tutela de urgência 
antecedente requestada, a fim de 
conceder efeito suspensivo aos 
Embargos de Declaração a serem 
opostos”, diz trecho da decisão de 
Fabrício Marques.

Primeiros 100 dias 
À frente do Tribunal de Contas 

do Estado do Amazonas (TCE-
-AM), a conselheira Yara Ama-
zônia Lins, comemora os primei-
ros cem dias de gestão. “Este é 
um poderoso marco simbólico, 
utilizado como parâmetro para 
uma gestão dizer a que veio e 
nesse sentido, é possível dizer 
que temos motivos de sobra para 
comemorar, pois, nesses nossos 
cem dias de gestão muito fize-
mos, juntos e de mãos dadas, 
pelo bem deste tribunal e por 
consequência pelo bem dos ci-
dadãos”, celebrou a conselheira-
-presidente. 

Redução de carga horária 
Servidores do Estado do Ama-

zonas que têm filhos ou outro de-

pendente com deficiência terão 
carga horária menor de trabalho. 
Serão três horas a menos. Antes 
eram duas horas. A mudança 
ocorreu com a Lei nº 6.785, de 8 
de março de 2024, que alterou 
o artigo 107 a Lei Promulgada nº 
241, de 8 de março de 2015.

“Fica reduzida em três horas 
diárias a carga horária de traba-
lho dos servidores públicos que 
possuem filho ou dependente 
com deficiência em qualquer fai-
xa etária”, diz o trecho da nova lei. 

Reajuste salarial
Servidores da Procuradoria Ge-

ral do Município, da Semef e de 
áreas não específicas tiveram o 
salário reajustado pela Prefeitura 
de Manaus. O aumento é retroati-
vo a primeiro de janeiro deste ano. 
Os reajustes foram aprovados pe-
los vereadores em 6 de março 
e publicados no diário oficial do 
município de segunda (11).

O aumento para servidores da 
Semef (Secretaria Municipal de 
Finanças) é de 5,93%, com a justi-
ficativa de “reajuste resultante da 
aplicação do índice inflacionário 
acumulado de janeiro a dezem-
bro de 2022”.

BR-319
À convite do deputado Siné-

sio Campos (PT), o superinten-
dente do  Dnit, Orlando Fanaia, 
foi sabatinado pelos deputados 
estaduais na terça (12), na Ale-
am, após levar uma apresenta-
ção para mostrar como estava o 
processo da possível revitalização 
da BR-319, e de duas pontes que 
desabaram em 2022.

O superintendente foi bom-
bardeado por questionamentos 
e argumentos dos deputados, 
a começar pelo presidente da 
Aleam, deputado Roberto Cidade 
(UB), que lembrou que já foram 
investidos R$ 500 milhões para 
a pavimentação da BR, e até o 
momento, não se viu nenhum 
progresso.

Investir em educação
Durante a discussão sobre 

educação integral no Senado, 
o senador Omar Aziz (PSD-AM) 
criticou os gastos do Poder Pú-
blico para manter um preso no 
sistema prisional brasileiro. “Fui 
secretário de Segurança Pública e 
posso assegurar: você fala em R$ 
2 mil/R$ 3 mil por ano, por aluno. 
O preso custa R$ 10 mil para o 
Poder Público. Nesses presídios 
de segurança máxima, acredito 
que custe muito mais do que R$ 
10 mil por mês. Então, o que falta 
é fazer uma inversão de valores, 
temos que investir mais na Edu-
cação“, destacou. 

Mais um no ringue
Simão Peixoto (MDB), prefeito 

do município de Borba, intimidou 
e desafiou um morador da cidade 
para uma luta no ringue, após ser 
alvo de críticas por ter ameaçado 
surrar a única mulher vereadora 
do município. “Se você está me 
desafiando, marque uma luta co-
migo, pra ver se você é machão 
mesmo. Vamos fazer uma luta no 
fim do ano”, disse.

No ano de 2021, Simão desa-
fiou outro morador do município, 
identificado como Irineu Alves 
da Silva. O morador criticou um 
balneário público da cidade e o 
prefeito não gostou. Na época, o 
morador aceitou o desafio.

Posse e porte de drogas
A Comissão de Constituição e 

Justiça (CCJ) do Senado Federal 
aprovou, ontem (13), a PEC nº 
45/2023, que criminaliza o porte 
e a posse de drogas.

A PEC tem autoria do sena-
dor Rodrigo Pacheco (PSD-MG), 
presidente do Congresso Nacio-
nal, e foi relatada pelo senador 
Efraim Filho (União-PB). A maté-
ria transforma em crime a posse 
ou porte de qualquer droga ilícita, 
independentemente da quanti-
dade.  Além disso, prevê que seja 
observada uma distinção entre 
traficantes e usuários, mas não 
detalhava qual seria o critério de 
diferenciação. 

Missão do BID avalia impactos do Prosamin+ no 
enfrentamento às mudanças climáticas

O Governo do Amazonas recebeu, nesta terça e quarta (12 e 13), especialistas do Escritório de Avaliação e Supervisão (OVE) do 
Banco Interamericano de Desenvolvimento (BID). O foco da missão é a relação do Programa Social e Ambiental de Manaus e 
Interior (Prosamin+), financiado pelo BID, com a redução dos impactos causados pelas mudanças climáticas, além de conhecer 
a política ambiental do Estado.

Executado pela Unidade Gestora de Projetos Especiais (UGPE), o Prosamin+ reassenta populações de áreas de risco de ala-
gação e promove a requalificação urbanística para mitigar os efeitos das inundações provocadas, principalmente, por chuvas 
e, em alguns casos, pela subida das águas dos rios. Ao longo dos últimos 17 anos, o programa já beneficiou mais de 80 mil pes-
soas, nas edições do Prosamin I, II e III, com moradias seguras e urbanização nas bacias dos igarapés do Quarenta, Educandos 
e São Raimundo.

Participaram da missão as especialistas em Avaliação do OVE, Maria Fernanda Rodrigo Lopez, Marina Lafer Pupo e a chefe 
de operações do BID no Brasil, Paola Martinez.

O secretário da UGPE, Marcellus Campêlo, afirmou que o objetivo do órgão é apresentar às especialistas a evolução dos 
projetos da UGPE, ao longo do tempo, para reduzir e adaptar-se aos impactos das mudanças climáticas. “Estamos mostrando 
de que forma o programa aborda a solução nesse contexto na parte de adaptação, com a retirada das famílias de áreas de 
risco, obras de macrodrenagem e requalificação urbanística, evitando as alagações”, explicou.

Ao sucesso que é o Pix. Os brasileiros realizaram em 2023 quase 42 
bilhões de transações por Pix, o que representa um crescimento de 75%, 
em relação ao ano anterior. Os dados sobre meios de pagamento são da 
Federação Brasileira de Bancos (Febraban), baseados em levantamen-
tos divulgados pelo Banco Central (BC) e pela Associação Brasileira das 
Empresas de Cartão de Crédito e Serviços (Abecs).  

DIVULGAÇÃO DIVULGAÇÃO/SECOM 

TIAGO CORRÊA/UGPE

À queda no número de doações de sangue, o que fez o estoque ficar crítico 
no Hemoam. O órgão convoca doadores para comparecerem à Fundação para 
doação. O principal impacto é nas doações dos tipos O+ e O-, que se encontram 
muito abaixo da meta diária. Segundo o setor de captação de doadores do 
Hemoam, muitas pessoas deixam de comparecer devido às doenças sazonais 
do período, como gripes, Covid-19 e dengue.
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A Literatura Inclusiva de 
Maurício de Souza

Norte x Sul
Editorial

Hoje em dia, no Amazonas, todo mundo conhece alguém que lar-
gou tudo por aqui e se mudou, de mala e cuia, para o Sul do Brasil, 
especialmente para Santa Catarina. Recém-aposentados, jovens que 
começam a construir suas vidas, famílias inteiras. Essas pessoas falam 
de “qualidade de vida”, falam do calor e do isolamento do Estado. 
Mas serão essas as únicas causas desse verdadeiro êxodo para o 
Sul ou existe algo mais? 

Gente que estava “indo bem” na vida, com boa formação acadêmica, 
gente empregada, pagando seus financiamentos de imóvel e carro, 
está desistindo do Amazonas em busca de algo que não sabem bem 
explicar. Pedem demissão, vendem tudo, alugam, mandam o carro 
por transportadora e saem como retirantes para tentar um nova 
vida. Mas, o que eles buscam? 

É inegável que o Sul do país tem muito a oferecer. Com uma eco-
nomia diversificada, infraestrutura desenvolvida e qualidade de vida 
reconhecida nacionalmente, é compreensível que tantos optem por 
estabelecer-se nessas terras ao Sul do Brasil. Os três estados do Sul 
hoje têm o quarto, quinto e sexto maiores PIBs entre as unidades 
da Federação, perdendo apenas para os gigantes São Paulo, Minas 
Gerais e Rio de Janeiro.

Resta saber se o Sul do país está mesmo preparado para absorver 
esse mundo de gente que está se mudando para lá. A concentração 
de pessoas em algumas cidades pode sobrecarregar os serviços pú-
blicos, como saúde, educação e transporte, exigindo investimentos 
adicionais por parte das autoridades locais. Além disso, a migração 
em massa pode gerar tensões sociais e culturais, especialmente se 
não for devidamente gerenciada e integrada. Já se vê alguns atritos 
com direito a racismo e discriminação em redes sociais. 

É fundamental, portanto, que governos, instituições e a sociedade 
em geral estejam preparados para lidar com os impactos dessa migra-
ção. Isso inclui políticas de integração e acolhimento, investimentos 
em infraestrutura e serviços públicos, além de medidas que visem a 
distribuição mais equitativa de oportunidades e recursos. Será que 
os brasileiros só sul estão dispostos a abrir mão de alguma coisa 
pelos brasileiros do norte e nordeste?

Um aspecto pouco discutido nesse movimento é o alinhamento 
político das diferentes regiões do Brasil. É sabido que o Sul deu a 
mais inconteste vitória a Bolsonaro em 2022. Em Santa Catarina, 
Bolsonaro teve 69,27% dos votos, contra 30,73% d Lula. Fica claro 
que o sul está bem mais à direita que o norte e o nordeste, embora 
não se possa dizer que sejam estados “bolsonaristas”. Sem rigor 
científico algum, apenas por empiria, pode-se dizer que muitos dos 
que estão se mudando para os estados do sul buscam esse ambiente 
mais conservador com os valores que formam a “ideologia de direita”.

A cada nova MP, a cada nova investida em PPB e 
a cada nova alíquota de tributos, Brasília deve ser 
o centro de reparos a ser buscado, numa repetição 
histórica e inconveniente da equação ZFM & Brasil, 
ainda não resolvida.

A regulamentação da EC 132/2023 não vai poder 
modificar o estado de insegurança jurídica ao qual a 
Zona Franca de Manaus (ZFM) ainda está suscetível.

Como exemplo, há a MP 1205/2023 que tem 
recebido emendas para incluir motocicletas e bi-
cicletas elétricas entre os produtos incentivados 
pelo programa Mover- Programa Mobilidade Ver-
de e Inovação; os fabricantes destes produtos no 
Polo Industrial de Manaus (PIM) e os investidores 
que estejam prospectando e definindo suas ações 
para novos empreendimentos no setor de 2 rodas, 
poderão rever sua expectativa com a ZFM.

Há ainda o pedido feito ao Ministério do Desen-
volvimento Econômico, Indústria e Comércio Ex-
terior (MDIC) para modificação do PPB – Processo 
Produtivo Básico para fabricação de compostos 
químicos, alterando o conteúdo de alguns insumos 
e encarecendo o custo de fabricação no PIM, fa-
cilitando o mercado da baiana Braskem, principal 
interessada e uma das proponentes da alteração.

A Reforma Tributária, embora tenha tentado 
preservar mais amplamente a ZFM, não atingiu 
o objetivo em sua plenitude, deixando vulnerável 
a produção industrial em Manaus ao longo das 
próximas décadas.

Existem empresas no PIM que estrategicamente 
mantêm plantas fora da ZFM por falta de confiança 
no regramento brasileiro, para as quais possam 
migrar mais rapidamente se o cenário de vantagens 
fiscais do PIM se modificar. Nem duas BR-319 vão 
impedir a decisão. 

Os trabalhadores que não desejarem acompanhar 
estas empresas em seus novos endereços, ou não 
sejam escolhidos por elas, terão que buscar novas 
oportunidades locais, o que pode ser um problema 
dada a configuração econômica do Amazonas. Eles 
são uma força política pouco atuante, talvez por 
falta de esclarecimento sobre o que de fato lhes 
representa a ZFM.     

Dependendo de quando ocorra a mudança de 
cenário, as Novas Matrizes Econômicas que o esta-
do tem buscado poderão não estar ainda gerando 
postos de trabalho suficientes.

A vigília continua.
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Cláudio Humberto
Com André Brito e Tiago Vasconcelos

“É o governo que promove a mediocridade”

Lula faz Petrobras e Vale perderem R$104 bilhões em 
valor de mercado

Lula, o incendiário
Após o assédio de Lula no co-

mando da Vale, a empresa perdeu 
R$48,3 bilhões de valor desde ja-
neiro. A Petrobras derreteu quase 
R$56 bilhões.

Conto do vigário
A imensa maioria dos enganados 

são de trabalhadores, inclusive os 
que Lula 2 estimulou que com-
prassem ações da Petrobras com 
seu FGTS.

Pequenos são alvo
Estudo recente da bolsa de va-

lores B3 mostrou que dois terços 
dos investidores alocam até um 
máximo de cem reais por mês 
em ações.

Caminho do brejo
O golpe petista, a pretexto de 

“investir os dividendos”, provocará 
fuga de investidores, encolherá 
o caixa e a Petrobras entrará na 
rota do brejo.

Derretimento da Petrobras vira 
‘vitória’ de Haddad

A crise na Petrobras, que per-
deu quase R$56 bilhões de va-
lor de mercado em poucos dias, 
se transformou em “vitória” para 
Fernando Haddad (Fazenda), que 
ganha espaço na administração 
petista e o poder de indicar con-
selheiro para a administração da 
maior empresa do Brasil. A Se-
cretaria-Executiva do ministério 
de Haddad se transformou num 
verdadeiro trampolim do Lula 3: 
após Gabriel Galípolo virar diretor 
do Banco Central, Rafael Dubeux 
vai para o Conselho da Petrobras.

Dois gumes
Apesar de ganhar espaço no go-

verno, Haddad coleciona cascas de 
banana: crise na economia, e agora 
na estatal, terão “pai”.

Poder de fato
O poder de Haddad sobre cargos 

chaves do governo tem gerado ci-
úmes dentro do PT, que já vive dis-
puta pelo espólio eleitoral de Lula.

Doce ilusão
Além de candidato a sucessor de 

Lula, Haddad tem sido apontado 
por aliados como “ponte” entre o 
governo e a iniciativa privada.

Esfarrapadas
De saída do comando do União 

Brasil, Luciano Bivar chamou de 
“traição” o acordo para sair do car-
go, em 29 de fevereiro. E falhou na 
tentativa de usar denúncia esfarra-
pada para ofuscar a grave suspeita 
de que seria culpado pelo incêndio 
da casa de Antônio Rueda, que o 
derrotou.

Política incendiária
Luciano Bivar insiste nas ame-

aças que o podem complicar na 
Justiça, após ser apontado pelo 
governador de Goiás, Ronaldo Caia-
do, entre outros, como suspeito de 
incendiar a casa do presidente do 
União Brasil.

Alô, MPF e CVM
Ministério Público Federal e 

Comissão de Valores Mobiliários 
fazem falta na polêmica sobre o 
golpe lulista nos investidores da 
Petrobras, apesar de a lei vedar 
interferência política nas estatais. 
Assim surgiu o petrolão.

Candidatos a otário
O golpe do governo Lula nos 

acionistas da Petrobras provoca 
medo em investidores de outras 
estatais, como Banco do Brasil, BB 
Seguridade, Caixa Seguridade etc, 
prestes a serem tratados também 
como otários.

A lei? Ora, a lei
Sem o menor pudor, Lula chamou 

a Brasília o seu preposto, Jean Paul 
Prates, anunciando que o faria, para 
dar ordens sobre gestão interna da 
Petrobras. Em qualquer país sério, 
alguém iria parar na cadeia.

Caçado com Ç
O ministro aposentado do STF 

Marco Aurélio Mello se impressio-
nou com a “caça” ao ex-deputado 
Deltan Dallagnol: “Foi caçado com 

Hamilton Mourão (Rep-RS), após a remoção da Língua Portuguesa do concurso unificado do governo 
federal, o maior da História

cê cedilha, e não com dois ss”, 
afirmou ao podcast do Diário do 
Poder desta semana.

Realidade x negócio
Novo canal de TV a ser lançado 

(pelo fundador da CNN Brasil), o 
CNBC Brasil anunciou a primeira 
grande contratação do grupo de 
comunicação: um executivo es-
pecialista em venda de anúncios, 
claro.

Tunga não
Está prevista para hoje (13), pelas 

ruas de Brasília, manifestação de 
entregadores de aplicativos contra 
a regulação que quer o governo 
Lula, para garfar dinheiro dos pro-
fissionais via “contribuição” previ-
denciária.

Pergunta no órgão
Gabinete anti-ódio faz ódio ao 

contrário?

Poder sem Pudor
Bin Laden em Cumbica
Aconteceu há mais de uma déca-

da, na visita ao Brasil do presidente 
da República Dominicana, Leonel 
Fernández: em temporada junina, 
alguém soltava fogos quando o 
avião fretado de Fernández ater-
rissava no aeroporto de Cumbica, 
São Paulo. Estoura um rojão, o 
céu se ilumina. Apavorado, o piloto 
americano do jatinho desce recla-
mando que “podia ser um míssil”. 
O presidente dominicano também 
desiste da viagem. A FAB teve que 
enviar um avião a São Paulo para 
buscar o “possível alvo” e levá-lo 
ao encontro de Lula.

Expressão brasileira define bem o calote no pagamento de dividendos a acionistas da Petrobras e as ten-
tativas de interferência do governo na Vale: Lula “passou a perna” nos investidores. Desde os ataques, as 
duas maiores empresas do Brasil perderam mais de R$104 bilhões de valor de mercado. E o petista ainda 
conspira contra as contas públicas, reduzindo na estatal a maior parte de dividendos, a ser paga ao próprio 
governo, que passou a mão em tudo e ainda xinga investidores de “gananciosos”.

Juarez Baldoino da Costa
Amazonólogo, MSc em Sociedade e Cultura da Amazô-
nia – UFAM, Economista, Professor de Pós-Graduação 
e Consultor de empresas especializado em ZFM.
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Aprovado por unanimi-
dade pelo plenário, o Pro-
jeto de Lei n.º 77/2023, 
de autoria do deputado 
estadual Roberto Cida-
de (UB), presidente da 
Assembleia Legislativa 
do Amazonas (Aleam), 
assegura às mulheres o 
direito a acompanhante 
durante consultas mé-
dicas, exames e demais 
procedimentos clínicos 
nos estabelecimentos de 
saúde públicos e privados 
do Amazonas. A medida, 
que visa ser um instru-
mento a mais de proteção 
e inibição de ocorrências 
físicas, emocionais e psi-
cológicas contra mulhe-
res, segue para sanção 
governamental.

“Infelizmente, o Brasil 
tem registrado muitos 
casos de violência sexu-
al praticados por profis-
sionais de saúde contra 
pacientes hospitalizados. 
Muitas vezes, as vítimas 
preferem permanecer 

em silêncio a se expor, 
o que inevitavelmente 
causa mais dor, além do 
que pode prejudicar o re-
lato da vítima e, conse-
quentemente, a punição 
do agressor. Nosso intuito 
é fortalecer a proteção à 
mulher e inibir esse tipo 
de violência que é física, 
emocional e psicológica”, 
disse o parlamentar.

Conforme o PL, fica as-
segurado às mulheres o 
direito de acompanhante, 
pessoa de sua livre esco-
lha, em consultas, exames 
e demais procedimentos 
realizados nos estabeleci-
mentos de saúde públicos 
e privados do Amazonas. 
O acompanhante deve ser 
solicitado pela beneficiária 
de forma verbal ou escrita, 
que deverá ser registrado 
pelo respectivo setor da 
unidade de saúde.

O estabelecimento de 
saúde deverá assegurar 
a publicidade do direito 
previsto nesta Lei.

forma integral traba-
lhando em defesa des-
te grupo. Quero deixar 
meus agradecimentos a 
todos os vereadores e 
comissões que nos aju-
daram a caminhar com 
esse projeto e chegar 
ao ponto que chegamos 
hoje”, pontuou Wallace 
Oliveira.

Sessão Plenária 
Ao todo, foram debati-

dos 17 projetos na Ordem 
do Dia. Quatro projetos 
foram deliberados, ou-
tros sete avançaram 
para novas comissões 
técnicas e um recebeu 
pedido de vistas do ve-
reador Rodrigo Guedes 
(Podemos).

Destes projetos, cinco 
PLs vetados pelo Execu-
tivo Municipal entraram 
na discussão e, ao final, 
dois tiveram o veto man-
tido e três foram derru-
bados.

Criação de Clínica-Escola do Autista 
avança na Câmara de Manaus

CMM

Projeto de Lei garante 
direito a acompanhante

Os vereadores 
aprovaram durante 
Sessão Plenária des-
ta quarta-feira (13) 
a criação da Clínica-
-Escola do Autista em 
Manaus. O Projeto de 
Lei (PL), de autoria do 
vereador Wallace Oli-
veira (DC), seguiu para 
a sanção do Executivo 
Municipal.

A matéria de n.º 
430/2021 dispõe 
sobre a criação de 
uma instituição para 
atendimento de alu-
nos com o Transtorno 
do Espectro Autista 
(TEA) e a capacita-
ção de educadores 
no âmbito de Manaus. 
Segundo o projeto, a 
escola tem como ob-
jetivo oferecer ensino 
individualizado.

De acordo com o ar-
tigo 3º do PL, em ca-
sos de alunos que não 
tenham condições de 

ATENDIMENTO HOSPITALAR

DIVULGAÇÃO

PL segue para a sanção do Executivo Municipal

Governador integrou 
a programação 
do BloombergNEF 
Forum São Paulo 
2024 e falou sobre 
o potencial do gás 
natural

DIVULGAÇÃO

O governador Wil-
son Lima desta-
cou, nesta quar-
ta-feira (13), as 

iniciativas sustentáveis 
desenvolvidas pelo Go-
verno do Amazonas e o 
potencial de investimen-
tos no Estado, como a 
transição energética a 
partir do uso do gás natu-
ral, durante participação 
no evento BloombergNEF 
(BNEF) Forum São Paulo 
2024, realizado na capital 
paulista.

No encontro, com a pre-
sença do diretor-executi-
vo da BloombergNEF, Jon 
Moore, e especialistas 
dessa empresa que orien-
ta grandes investidores 
do mundo, o debate girou 
em torno de como o Bra-
sil pode aproveitar suas 
vantagens competitivas 
e recursos naturais para 
gerar oportunidades eco-
nômicas em setores como 
o da transição energética 
e ações de desenvolvi-
mento sustentável.

“A gente veio falar so-
bre o potencial do esta-
do do Amazonas e quais 
os caminhos que a gente 
está trilhando para poder 
garantir a preservação 
ambiental e, sobretudo, 
garantir renda para nossa 
população e diminuir a 
pobreza no estado”, des-

tacou Wilson Lima.
O governador do Amazo-

nas esteve acompanhado 
do secretário estadual 
de Meio Ambiente, Edu-
ardo Taveira, em encon-
tro moderado pela chefe 
de transição energética 
da BloombergNEF, Luiza 
Demôro.

Na ocasião, o chefe do 
maior estado brasileiro 
explicou sobre como o 
Amazonas tem investido, 
por exemplo, na explo-
ração do gás natural. Em 
2021, ao sancionar a Lei 
do Gás, o governo quebrou 

o monopólio e estabele-
ceu um novo marco legal 
do serviço de distribui-
ção e comercialização, se 
apresentando como uma 
nova alternativa de matriz 
econômica para o estado, 
paralela à Zona Franca de 
Manaus (ZFM).

Outro potencial do esta-
do citado pelo governador 
foi a exploração da produ-
ção do potássio, hoje em 
fase de licenciamento. A 
cidade de Autazes (a 112 
quilômetros da capital) 
detém uma das maiores 
jazidas de potássio do 

mundo. A meta do proje-
to é fornecer, a partir de 
2027, 20% da necessidade 
de potássio do Brasil, que 
hoje importa 98% do que 
precisa.

Wilson Lima avaliou que 
o caminho e grande desa-
fio para a sustentabilida-
de e preservação da bio-
diversidade é monetizar 
os potenciais do estado 
e proporcionar o comba-
te à pobreza a partir da 
parceria com as comu-
nidades que contribuem 
na proteção da floresta 
amazônica.

 BloombergNEF
A BloombergNEF (BNEF) 

é uma fornecedora de 
pesquisas estratégicas 
que cobre os mercados 
globais de commodities e 
as tecnologias que impul-
sionam a transição para 
uma economia com baixa 
emissão de carbono. Se-
gundo a empresa, o Brasil 
tem um papel fundamen-
tal nesse novo cenário 
à medida que a procu-
ra mundial por energias 
limpas, produtos verdes, 
créditos de carbono e mi-
nerais críticos aumenta.

Wilson Lima fala sobre potencial de investimentos e iniciativas sustentáveis do Amazonas 

Em fevereiro, o governa-
dor já havia se encontrado 
com dirigentes da empre-
sa, em Londres (capital 
inglesa), para apresentar, 
por exemplo, o programa 
Amazonas 2030, por meio 
do qual o Governo do Es-
tado prevê alcançar o des-
matamento líquido zero a 
partir da venda de mais de 
800 milhões de toneladas 
de crédito de carbono dis-
poníveis para comerciali-
zação, com potencial de 
arrecadar mais de R$ 2,4 
bilhões para investir em 
iniciativas sustentáveis.

integração ao ensino re-
gular, ele deverá perma-
necer matriculado apenas 
na Clínica-Escola.

“Nós estamos dando um 

passo importante dentro 
desse processo. A Câma-
ra Municipal de Manaus 
não se furta em momento 
nenhum em estar de uma 

Jonathan Ferreira | Marcela Estrellapolitica@emtempo.com.br |
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Potencial de investimentos 
com iniciativas sustentáveis
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DIVULGAÇÃO

Comissão aprova PEC que 
proíbe posse e porte de drogas

A Comissão de Cons-
tituição e Justiça 
(CCJ) do Sena-
do aprovou nesta 

quarta-feira (13) a proposta 
de emenda à Constituição 
(PEC) que criminaliza o porte 
e a posse de drogas —em 
reação à retomada do julga-
mento do Supremo Tribunal 
Federal (STF) que pode des-
criminalizar a maconha para 
uso pessoal.

Vista como um contra-
-ataque do Congresso, a 
PEC apresentada pelo pre-
sidente do Senado, Rodrigo 
Pacheco (PSD-MG), coloca 
no texto da Constituição que 
é crime possuir ou carre-
gar qualquer tipo de droga, 
mesmo que seja para con-
sumo próprio.

A PEC foi aprovada na CCJ 
de forma simbólica, sem 
a contagem de votos. Os 
senadores Marcelo Castro 
(MDB-PI), Jaques Wagner 
(PT-BA), líder do governo, 
Humberto Costa (PT-PE) e 
Fabiano Contarato (PT-ES) 
registraram voto contra.

O texto ainda será levado 
ao plenário do Senado, onde 
precisa do voto de ao me-
nos 49 dos 81 senadores em 
dois turnos. Se for aprovada, 
a proposta será enviada à 
Câmara dos Deputados.

O principal argumento de 

Pacheco e do grupo favorá-
vel à PEC é o de que a decisão 
do Supremo pode liberar o 
que chamam de “tráfico em 
pequenas quantidades”.

No caso da maconha, parte 
dos ministros defende um 
limite em gramas para di-
ferenciar o usuário do tra-
ficante —como 10 gramas, 
25 gramas ou 60 gramas. A 
PEC, por outro lado, não de-
fine critérios objetivos para 
a distinção e mantém a Lei 
Antidrogas, de 2006.

O texto original de Pacheco 
também não fazia nenhuma 
diferenciação sobre a puni-
ção para quem usa drogas 
e quem trafica. O relator, 
senador Efraim Filho (União 
Brasil-PB), sugeriu, por fim, 
que o usuário tenha pena 
alternativa à prisão, além de 
tratamento contra a depen-
dência.

Com as mudanças, a PEC 
propõe a inclusão no arti-
go 5º da Constituição o se-
guinte trecho: “a lei consi-
derará crime a posse e o 
porte, independentemente 
da quantidade, de entorpe-
centes e drogas afins sem 
autorização ou em desacor-
do com determinação legal 
ou regulamentar, observada 
a distinção entre o trafican-
te e o usuário por todas as 
circunstâncias fáticas do 

Texto segue para análise no plenário do Senado

CPI das 
Apostas 
Esportivas 

O Senado Federal criou 
duas Comissões Parla-
mentares de Inquérito 
(CPIs) nessa terça-feira 
(12), uma para investigar 
as denúncias e suspei-
tas de manipulação de 
resultados de jogos de 
futebol.

A CPI das Apostas Es-
portivas foi pedida pelo 
senador Romário (PL-
-RJ). Ao solicitar a ins-
talação da comissão, o 
parlamentar lembrou 
que as apostas esporti-
vas movimentam muito 
dinheiro, possibilitando o 
aliciamento de jogadores 
e dirigentes.

“Em razão dos grandes 
volumes envolvidos em 
apostas e do largo tempo 
em que esse ambiente 
esteve desregulamenta-
do, teme-se que inúme-
ros casos envolvendo o 
aliciamento de jogadores 
e dirigentes estejam ain-
da ocorrendo, colocando 
em risco a integridade do 
jogo, o bom ambiente 
de negócios e a paixão 
de milhões de brasilei-
ros”, destacou Romário, 
ex-jogador da Seleção 
Brasileira.

Ele ainda citou que vá-
rias denúncias surgiram 
nos últimos dias. A em-
presa SportRadar, disse 
o senador, divulgou re-
centemente um relatório 
que coloca sob suspeita 
de manipulação 109 jo-
gos de futebol no ano 
passado.

Relator do caso decidiu não executar decisão até julgamento pela Corte Regional

TRE-AM mantém cargo do vereador 
Peixoto até análise de recurso

EMERSON OLLIVER

    Rosana Ramos

Após o Tribunal Regional 
Eleitoral do Amazonas (TRE-
-AM) pedir a cassação de 
votos do vereador Antônio 
Peixoto (Agir), o político en-
trou com recurso e conse-
guiu uma liminar que sus-
pendeu efeitos imediatos 
envolvendo o julgamento 
na terça-feira (12).

O partido de Peixoto, o 
ex-Partido Trabalhista Cris-
tão (PTC), foi condenado por 
fraude à cota de gênero e 
anulou os votos recebidos 
pela chapa de candidatos à 
Câmara Municipal de Ma-
naus (CMM) no pleito de 
2020.

A defesa do vereador 
apontou que  os recursos 
possíveis no próprio TRE-
-AM contra a ação movida 
não foram exauridos “po-
dendo ainda o eventual 
acórdão ser reformado pela 
própria Corte, considerando 
a plausabilidade dos embar-
gos de declaração a serem 
manejadas”.

O juiz Fabrício Frota Mar-
ques enfatizou que os recur-
sos não impedem a eficácia 
imediata da decisão, exceto 
por decisão do relator “se da 
imediata produção de seus 
efeitos houver risco de dano 
grave, de difícil ou impos-
sível reparação, e ficar de-
monstrada a probabilidade 
de provimento do recurso”.

A decisão considerou o 
perigo de dano apresenta-
do pela defesa de Peixoto 

com o eventual recálculo 
dos quocientes partidário e 
eleitoral, o qual implicaria 
não apenas no afastamen-
to do vereador como tam-
bém “a assunção de outro 
candidato que poderá ser 
inclusive de outro partido”. 

Ainda de acordo com Mar-
ques, o ato poderia acarre-
tar em uma “alternância de 
poder indevida”, principal-
mente pela proximidade das 
eleições municipais e do fim 
da atual legislatura na CMM.

Por isso, a execução da 
decisão que cassou os votos 
do Agir foi suspensa até que 
os embargos sejam julgados 
pela Corte.

Entenda o caso
Nas eleições de 2020, o 

partido Agir, que na época se 
chamava Partido Trabalhis-
ta Cristão (PTC)], apresentou 
candidaturas de 18 mulhe-
res, cumprindo a cota de 
30% prevista pela legislação.

Uma delas, a Maria da Paz 
Gomes de Barros Santos, 
não obteve nenhum voto 
e também não apresentou 
atos de campanha. Ela argu-
mentou que precisou cuidar 
de uma pessoa doente e não 
pode fazer campanha, mas 
utilizou os R$ 5.100 da cota 
do partido, ou seja, recur-
sos públicos destinados a 
financiar campanha eleito-
ral, para pagar um advogado 
e o aluguel de um veículo.

A denúncia argumenta 
que se ela gastou, mas não 
fez campanha, foi em favor 

DECISÃO MANIPULAÇÃO

caso concreto, aplicáveis ao 
usuário penas alternativas à 
prisão e tratamento contra 
dependência”.

Durante a votação, boa 
parte dos senadores, in-
cluindo o relator, apontou 
que o STF tem invadido as 
competências do Congres-
so. “O fórum adequado para 
que se trate questões dessa 
natureza, que poderá ou não 
levar a descriminalização da 

droga no Brasil, é o Parla-
mento”, disse Efraim.

Um dos poucos a se mani-
festar contra a PEC foi Conta-
rato. O senador afirmou a PEC 
não traz nenhuma inovação e 
que o Congresso está sendo 
omisso ao deixar de definir 
critérios claros para distinguir 
o usuário do traficante.

“Sabe o que vai definir, 
com essa emenda que foi 
apresentada pelas ‘circuns-

tâncias fáticas’? Que o po-
bre e preto em um local de 
bolsão de pobreza, se ele for 
flagrado com um cigarro de 
maconha, as circunstâncias 
fáticas vão ser a cor da pele 
e o local do crime. A ele vai 
ser atribuído tráfico de en-
torpecentes.”

Críticos à Lei Antidrogas 
apontam que a falta de crité-
rios objetivos tem feito com 
que pessoas flagradas nas 

de outra pessoa, portanto 
ela seria apenas uma “can-
didata laranja”, o que não é 
permitidcar

mesmas circunstâncias te-
nham tratamento diferente 
de acordo com a cor da pele 
e a condição social.

Durante seu voto, o mi-
nistro Alexandre de Moraes 
citou um levantamento fei-
to pela Associação Brasileira 
de Jurimetria. “O branco pre-
cisa estar com 80% a mais de 
maconha do que o preto e 
pardo para ser considerado 
traficante”, disse o ministro.

O placar no STF está em 
cinco votos a três pela des-
criminalização do porte de 
maconha. Na semana pas-
sada, André Mendonça e 
Nunes Marques se juntaram 
a Cristiano Zanin e votaram 
contra a descriminalização.

Já o presidente da cor-
te, Luís Roberto Barroso, e 
os ministros Edson Fachin, 
Rosa Weber (já aposentada), 
Moraes e Gilmar Mendes 
votaram, em sessões ante-
riores, a favor da descrimi-
nalização da maconha para 
uso pessoal.

O julgamento no STF foi 
novamente suspenso na 
corte depois que o ministro 
Dias Toffoli pediu vista (mais 
tempo para analisar o pro-
cesso). Logo após a interrup-
ção, Pacheco disse que uma 
eventual decisão mantendo 
a criminalização seria bem 
vista pelo Congresso.

Proposta coloca no 
texto da Constituição 
que é crime o 
porte e a posse de 
entorpecentes em 
qualquer quantidade
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OPORTUNIDADE 

Cursos de Páscoa para qualificação de empreendedores
DIVULGAÇÃO

Capacitações para empreendedores que atuam na área da confeitaria

O Grupo Queiroz está com 
inscrições abertas para os cur-
sos de “Biscoito de Páscoa” e 
“Bolo de cenoura com choco-
late trufado”. As capacitações 
são voltadas para empreende-
dores, principalmente os que 
atuam na área da confeitaria, 
e que desejam aproveitar o 
período de Páscoa para obter 
renda extra.

O diretor do Grupo, Ander-
son Queiroz, ressalta que a 
Páscoa é um ótimo momento 
para alavancar as vendas. Por 
isso, os empreendedores que 
estiverem preparados, atentos 
ao que os consumidores es-
tão buscando, terão resultados 
positivos.

“Os cursos são excelentes 
para aprender novos prepa-
ros, conhecer as tendências e 
diversificar a produção. Pen-
sando nisso, a Queiroz mantém 

o projeto ‘Confeitaria em Casa’, 
com cursos mensais”, destaca.

O curso de “Biscoito de Pás-
coa”, ministrado pela instruto-
ra Lia Celestino, acontece nes-
ta quinta-feira (14), às 13h30, 
no Centro de Treinamento, 
localizado na loja Queiroz da 
avenida Constantino Nery, 
1360, São Geraldo. Durante o 
treinamento, a instrutora irá 
ensinar a produção de biscoi-
to e decoração de carimbo e 
glacê real.

Na segunda-feira (18), às 14h, 
também no Centro de Treina-
mento, a instrutora Chris Cakes 
vai ministrar o curso de “Bolo 
de cenoura com chocolate tru-
fado”. As inscrições para os 
cursos podem ser feitas pelos 
links https://encurtador.com.
br/FV34  e https://encurta-
dor.com.br/wDHLY. A taxa de 
participação é R$ 10.

DIVULGAÇÃO

Lojistas em Manaus 
apostam em 
descontos para atrair 
clientes em vários 
segmentos

Em Tempo

O Dia do Consumidor, 
comemorado em 15 
de março, tem en-
trado no calendário 

das marcas como um perí-
odo estratégico para tentar 
impulsionar as vendas. Em 
Manaus, lojistas apostam em 
descontos para atrair clientes.

Durante a Semana do Con-
sumidor, o Manauara Shop-
ping conta com ofertas ex-
clusivas. Itens de marcas e 
segmentos variados serão 
divulgados na Vitrine de Pro-
dutos, disponível em manaua-
rashopping.com.br e pelas re-
des sociais @manauarashop, 
até o próximo domingo (17).

A campanha ocorre simul-
taneamente em 44 shoppings 
da ALLOS – mais inovadora 
plataforma de serviços, entre-
tenimento, lifestyle e compras 

da América Latina – que vão 
oferecer uma série de bene-
fícios aos clientes.

A gerente de Marke-
ting do Manauara Sho-
pping, Karla Henderson, 
destaca que o empreendi-
mento busca sempre pro-
porcionar momentos únicos e  
interativos aos clientes. 

“A celebração do Dia do Con-
sumidor, comemorado em 15 
de março, é uma oportunidade 
especial para expressarmos 
nossa gratidão aos nossos 
clientes, oferecendo ofertas 
exclusivas e uma experiência 
de compra conveniente e in-
terativa”, ressalta.

Pela Vitrine de Produtos do 
site do Manauara Shopping, o 
cliente tem um link para falar 
direto com a loja, pelo What-
sApp e por outros canais, para 
tirar dúvidas sobre o produto 
de interesse. Neste primeiro 
dia de campanha, foram se-
lecionados itens como óculos 
de sol e camisetas masculi-
nas, com descontos de até 
19%, mas é importante ficar 
de olho, pois outros produtos 
com várias faixas de desconto 
serão anunciados ao longo da 
semana.

Outra forma de economizar 
é ficar atento às redes so-
ciais do Manauara Shopping 
(@manauarashop), pois por lá 
também serão anunciadas as 
melhores promoções do dia.

“Na ALLOS, a Semana do 
Consumidor é sempre uma 
oportunidade para reforçar-
mos nosso relacionamento 
com o público e oferecermos 
benefícios diferenciados, 
transformando os shoppings 
em verdadeiros destinos de 
oportunidades. Quem passar 
pelos corredores dos nossos 
shoppings poderá aproveitar 
uma semana inteira de ofer-
tas”, ressalta Ana Paula Nie-
meyer, diretora de Marketing 
da ALLOS.

Linha de eletrodomésticos
Ofertas no setor de ele-

trodomésticos estão sendo 
oferecidas na Info Store. A 
unidade Info Eletro, no Ma-
nauara Shopping, está re-
pleta de ofertas, além de 
condições especiais de par-
celamento e descontos. As 
ações fazem parte das co-
memorações pelo Dia do 
Consumidor, celebrado nesta  
sexta-feira (15).

A Info Eletro é especializa-
da em eletrodomésticos, seg-
mento onde a empresa pas-
sou a atuar com a inauguração 
da unidade em novembro de 
2023. A loja está instalada 
no piso Tucumã do Manauara 
Shopping.

Centro de compras vai oferecer descontos 
atrativos em todos os segmentos

Jonathan Ferreiraredacao@emtempo.com.br |
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Semana do Consumidor tem 
descontos especiais para clientes

Para a Semana do Consu-
midor, que vai até domingo 
(17), os clientes vão poder 
aproveitar condições espe-
ciais de parcelamento em até 
15 vezes, em compras a partir 
de R$ 5 mil. Outros valores 
podem ser parcelados em 
até 10 vezes. No pagamento 
pelo pix, a Info Eletro está 
oferecendo 15% de desconto.

As demais lojas do Grupo 
Info Store, especializadas em 
produtos eletrônicos e de tec-
nologia, assim como o site — 
www.infostore.com.br —, tam-
bém estão com várias ofertas. 
Nas compras pelo site o cliente 
ainda tem a opção de escolher 
a entrega expressa e receber a 
compra em até 3 horas.

Programação especial
O Amazonas Shopping 

também já iniciou a progra-
mação da Semana do Consu-
midor. Até domingo (17) quem 
visitar o centro de compras 
vai poder aproveitar descon-
tos atrativos em todos os 
segmentos. A ação é alusiva 
ao Dia do Consumidor, ce-

lebrado na sexta-feira (15). 
A gerente de Marketing do 

Amazonas Shopping, Ivanna 
Passos, ressalta que a Se-
mana do Consumidor traz 
ofertas diferenciadas para 
os clientes, em diversos seg-
mentos, do setor de modas 
até alimentação. “É uma data 
que entrou para o calendário 
e que o público já aguarda, 
todos os anos”, destaca.

Para a diretora de Ma-
rketing da Allos, Ana Pau-
la Niemeyer, a Semana do 
Consumidor é sempre uma 
oportunidade para reforçar o 
relacionamento com o públi-
co e oferecer benefícios di-
ferenciados, transformando 
os shoppings em verdadeiros 
destinos de oportunidades.

No site www.amazonas-
shopping.com.br os consu-
midores podem conferir na 
aba vitrine alguns dos pro-
dutos em promoção e as lo-
jas participantes da Semana 
do Consumidor. Nas redes 
sociais, Instagram @ama-
zonasshopping e Facebook 
Amazonas Shopping.

Ofertas no 
setor de 
eletrodomésticos 
na Info Store
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Jardim vertical construído
na área nobre de Manaus
Botânica Office é o 
primeiro edifício 100% 
biofílico da Amazônia 
e está sendo erguido 
na avenida Darcy 
Vargas

DIVULGAÇÃO

Já imaginou um comple-
xo corporativo situado 
em um prédio repleto de 
flores, em meio a uma 

das zonas comerciais mais va-
lorizadas de Manaus? O Bo-
tânica Office, primeiro edifício 
100% biofílico da Amazônia, está 
sendo erguido na avenida Darcy 
Vargas, Parque 10, em ritmo ace-
lerado, representando uma re-
volução arquitetônica na região.

Um fato curioso sobre o Bo-
tânica Office é que parte da 
fachada florescerá durante as 
estações do ano, trazendo um 
toque de glamour ao edifício 
comercial. Este conceito alia be-
leza estética à funcionalidade, 
com floreiras em todos os an-
dares, integrando a vegetação 
ao design arquitetônico.

Para garantir a beleza e a 
saúde das plantas, um corre-
dor técnico será instalado para 
a manutenção da fachada, pro-
porcionando conforto térmico 
e excelente qualidade de vida 
aos ocupantes das unidades. 
Quem estiver no Botânica Offi-
ce, além de ter contato direto 
com a flora, também poderá 
ter convívio com a fauna, espe-
cialmente os pássaros, atraídos  
pela vegetação.

Em Tempo

Botânica Office oferece contato direto com a 
flora e convívio com a fauna

circulação e hall de elevadores 
com janelas para a cidade em 
todos os pavimentos, o empre-
endimento promete elevar o 
padrão de conforto e qualidade 
visual na região.

Todos os detalhes sobre o 
Botânica Office você encontra 
nas redes sociais da @engeco, 
ou ainda pelo site www.engeco.
com.br/botanica.

Sobre a Engeco 
A Engeco é uma construtora 

e incorporadora com 38 anos 
de atuação no mercado imo-
biliário. Foi fundada por Maury 
Guerreiro e Porfírio Saldanha e 

tem se destacado por oferecer 
empreendimentos comerciais 
e residenciais de alto padrão 
e exclusivos.

Arquitetura e natureza
É a parceria entre o belga 

Laurent Troost e o brasileiro 
Vitor Pessoa, arquitetos que 
trabalham com o conceito in-
tegralista, focado no diálogo 
entre arquitetura e natureza. 
Troost é responsável pelo pro-
jeto de restauração do Casarão 
da Inovação Cassina, que rece-
beu o prêmio Oscar Niemeyer 
de Arquitetura Latino-Ameri-
cana, entre outros.

Irrigação inovadora
De acordo com o arquiteto 

Laurent Troost, que, junto 
com Vitor Pessoa, assina o 
projeto, um sistema de irriga-
ção inovador, utilizando gel, 
será empregado, mantendo 
as plantas hidratadas por 
mais tempo, além de favore-
cer a absorção de nutrientes. 
“O sistema de sombreamento 
natural filtra a luz, promo-
vendo um ambiente mais 
confortável e econômico”, 
acrescenta.

Lançado em maio de 2023, 
o Botânica Office está sen-
do construído em parceria 
entre a construtora e incor-
poradora Engeco e a Troost 
+ Pessoa Architects. A ideia 
do empreendimento é ser 
um marco arquitetônico, um 
espaço que promove o bem-
-estar e a conectividade com 
a natureza em meio ao am-
biente urbano.

“Estamos trazendo para 
Manaus o que há de mais ino-
vador e é trabalhado hoje nas 
grandes metrópoles como 
Nova York e Cingapura. Uma 
arquitetura autoral diferen-
ciada”, destaca o arquiteto 
Vitor Pessoa.

Com um conceito que inte-
gra a natureza às pessoas e 
ao ambiente de negócios, o 
Botânica Office oferece uma 
estrutura exclusiva para a ins-
talação de escritórios, con-
sultórios e outros negócios. 
Com salas que variam de 32m² 
a 132,98m² e lajes corporati-
vas de 488,40m² a 884,52m², 
além de uma área comum 
com lobby de pé direito duplo, 

Projeto promove capacitação 
para atendimento de PCDs

Com o objetivo de promover 
a inclusão de pessoas com de-
ficiência ou mobilidade reduzida 
em diversas áreas da sociedade, 
o projeto ‘Mais Acesso’, da Uni-
versidade do Estado do Amazo-
nas (UEA), disponibiliza cursos 
de capacitação para atendimen-
to desse público. Criado em 2021 
por uma professora e alunos 
da universidade do Governo do 
Amazonas, o projeto foi refor-
mulado e ampliado com apoio 
da Fundação de Amparo à Pes-
quisa do Estado do Amazonas 
(Fapeam). 

Dentro da equipe, cada aluno 
desenvolve um papel. O alu-
no Lucas Monteiro, de 21 anos, 
participa do ‘Mais Acesso’ há 
dois anos e meio. Durante esse 
período, ele destaca a aprendi-
zagem diária com a professora 
e outros alunos como o maior 
benefício. 

“Entrar no projeto me influen-
ciou profissionalmente, mas 

também pessoalmente. Foi ele 
que abriu portas para mim e 
me ajudou a ter uma visão mais 
ampla no que diz respeito à 
acessibilidade”, contou Lucas. 

O objetivo do ‘Mais Acesso’ é 
promover a acessibilidade, in-
clusão e igualdade de oportu-
nidade para pessoas com defi-
ciência ou mobilidade reduzida. 
“O projeto me fez lutar mais pela 
causa (das pessoas com defici-
ência ou mobilidade reduzida) 
e ficar mais ativa”, destacou a 
aluna de Turismo, Beatriz Viana. 

Como acessar
A plataforma “Mais Acesso” 

está disponível em um site e 
em um aplicativo. O site pode 
ser acessado pelo endereço 
www.maisacessoqualifica.com.
br, onde todos os cursos de 
capacitação estão disponíveis. 
Qualquer pessoa pode partici-
par e obter um certificado ao 
final de cada curso de 30h. 

QUALIFICAÇÃO

Cursos de capacitação são ofertados por meio de um site e aplicativo

FAS atua pelo desenvolvimento sustentável da Amazônia

FAS abre vagas para analistas, 
assistentes e consultores

A Fundação Amazônia Sustentável 
(FAS) está com vagas abertas para 
várias áreas de atuação na capital e 
municípios do Amazonas. Ao todo, são 
18 oportunidades para consultores, 
analistas e assistentes. Os interessa-
dos podem enviar suas propostas até 
os dias 14 e 21 de março, a depender 
da vaga ofertada.

Após o envio de propostas, a FAS 
irá analisar os currículos, entrar em 
contato posteriormente para agendar 
entrevista com os candidatos que tive-
rem suas propostas aceitas. As vagas 
disponíveis são: Pessoa Consultora 
em corte de cabelo (Itapiranga/AM); 
Pessoa Consultora em Informática 
(Itapiranga/AM); Pessoa Instrutora de 
Educação Ambiental (Eirunepé/AM); 
Pessoa Instrutora de Música/Violão 
(Eirunepé/AM); Pessoa Instrutora de 
Informática (Eirunepé, Maraã e Fonte 
Boa); Pessoa Consultora em Elabora-
ção de Plano de Comunicação Interna; 
Pessoa Coordenadora Técnica; Pessoa 
Instrutora de Práticas Esportivas e 
apoio em Evento Esportivo (Itapiran-
ga/AM); Pessoa Instrutora de Culinária 
Regional (Itapiranga/AM); e Pessoa 
Instrutora de Empreendedorismo/
Manicure (Itapiranga/AM).

Além dessas, também estão aber-
tas vagas para contratação com 
tempo determinado na capital. As 
vagas são direcionadas para o Pro-
grama de Empreendedorismo e Ne-
gócios Sustentáveis da Amazônia 
(Pensa), são elas: Pessoa Assistente 
de Projetos (2); Pessoa Analista de 
Projetos; Desenvolvedor Especialis-
ta Blockchain Full-Stack; Assistente 
De Empreendedorismo; e Pessoa 
Coordenadora de Projetos para o 

DIVULGAÇÃO

EMPREGO
DIVULGAÇÃO

Programa Floresta em Pé (PFP).
Conforme o gerente de empre-

endedorismo Wildney Mourão, 
as contratações têm o objetivo 
de selecionar bons profissionais 
no mercado, para garantir com 
êxito a gestão e implementação 
de projetos estratégicos da FAS. 
Esses projetos irão contribuir para 
fortalecimento da bioeconomia 
amazônica, pesquisa, desenvolvi-
mento e inovação, além de capaci-
tar empreendedores amazônicos 
para que eles sejam autônomos e 
responsáveis pela gestão de seus 
empreendimentos.

“Nosso propósito é ter em nosso 
time pessoas que desejam tra-
balhar em prol da dissemina-
ção da cultura empreendedora 
nas comunidades ribeirinhas da 
Amazônia profunda. O Programa 
de Empreendedorismo atua de 
forma conjunta com os comu-

nitários para levar prosperidade 
às populações tradicionais. Então, 
quem busca atuar com projetos 
conectados ao desenvolvimento 
sustentável tem a oportunidade 
de somar junto à FAS”, declarou.

Os interessados podem acessar 
o site da FAS e seguir os passos, 
de acordo com as informações 
indicadas para cada vaga.

A FAS está empenhada em 
construir um time cada vez mais 
diverso e inclusivo. Por isso, in-
centiva a candidatura de pessoas 
pretas, indígenas, pessoas com 
deficiência, de todas as regiões, 
idades, identidades de gênero e 
orientações sexuais.

O processo de seleção é jus-
to e transparente considerando 
as competências e habilidades 
das pessoas candidatas. Todas 
as candidaturas serão tratadas 
com estrita confidencialidade.

Primeiro business center com fachada 100% 
biofílica da Amazônia
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Em Tempo

As fiscalizações sobre 
caminhões que infrin-
gem as regras da Zona 
Máxima de Restrição, 

circulando fora do horário 
permitido para este tipo de 
veículo, registraram um au-
mento no início de 2024. As 
notificações por este tipo de 
infração tiveram um aumento 
de 48,9%, somente nos dois 
primeiros meses deste ano 
comparado a 2023. 

Nesta quarta-feira (13), o 
Instituto Municipal de Mobi-
lidade Urbana (IMMU) realizou 
uma operação de fiscalização 
na avenida Mário Ypiranga, 
localizada na Zona Centro-
-Sul da cidade, que autuou 11 
caminhões.

“Nossa missão é garantir 
a segurança e a fluidez do 
trânsito em Manaus, e isso 
inclui a fiscalização rigorosa 
do cumprimento das regras 
estabelecidas. A Zona Máxima 
de Restrição de caminhões é 
uma medida essencial para 
reduzir congestionamentos 
e aumentar a segurança nas 
vias mais movimentadas da 
cidade, especialmente em 
horários de pico”, comentou 
Stanley Ventilari, diretor de 
Operações do IMMU.

O balanço sobre o número 
de caminhões autuados por ir-
regularidades de circulação na 
Zona Máxima de Restrição ao 
longo dos primeiros dois me-
ses deste ano, em comparação 
com o mesmo período do ano 
passado, mostra um crescente 
nesse tipo de infração. Em 

Notificações por 
este tipo de infração 
tiveram um aumento 
de 48,9%, somente 
nos dois primeiros 
meses do ano

DIVULGAÇÃO 

Instituto Municipal de Mobilidade Urbana (IMMU) realizou uma operação de fiscalização na avenida Mário Ypiranga e autuou 11 caminhões

Zona Máxima de Restrição 
sobe notificações em 2024

janeiro e fevereiro de 2023, 
foram registradas 49 autua-
ções, enquanto que no mesmo 
período deste ano, o número 
subiu para 73, representando 
um aumento significativo de 
48,9%.

“Este aumento nas autu-
ações reflete tanto o nosso 
compromisso, reforçado com 
a fiscalização, quanto a neces-
sidade contínua de conscien-
tização entre os motoristas 
de caminhões sobre as regras 
de circulação. Estamos tra-
balhando arduamente para 
garantir que as regras sejam 
respeitadas e que as vias sejam 
mais seguras e menos con-
gestionadas. Continuaremos 
nossos esforços para melho-
rar a mobilidade urbana e a 

DECISÃO

Justiça decreta prisão de estudante que ateou fogo no namorado
Redação

Uma estudante de odon-
tologia de 22 anos, que 
ateou fogo no namorado 
durante a madrugada de 
terça-feira (12), teve a pri-
são preventiva decretada, 
nesta quarta-feira (13), 
pela Justiça do Amazonas. 
O caso ocorreu em um bar, 
localizado na avenida Ma-
ceió, no bairro Vieiralves, 
Zona Sul de Manaus. A ví-
tima seria um empresário 
de 40 anos.

A decisão judicial é do 
juiz James Oliveira dos San-
tos, em consonância com 
o parecer do promotor de 
justiça do Ministério Públi-
co do Estado do Amazonas, 
Reinaldo Alberto Nery de 
Lima.

No dia do crime, ela foi 
presa em flagrante e leva-
da ao 1º Distrito Integrado 
de Polícia (DIP). Em de-
poimento, a universitária 

confessou que o crime foi 
motivado por ciúmes após 
ver uma foto do namorado 
com a ex-mulher naquele 
bar. O casal estava prestes 
a oficializar o noivado. 

A jovem chegou ao es-
tabelecimento levada por 
um carro por aplicativo. 
Chegando no local, ateou 
fogo no namorado que so-
freu queimaduras e, até o 
momento de publicação da 
matéria, estava internado 
em um hospital da cidade.  
Na ocasião, a mulher ainda 
tentou esfaquear a vítima, 
de acordo com a Polícia Civil 
do Amazonas.

A universitária também 
sofreu queimaduras. O mo-
mento em que ela tenta-
va escapar das chamas foi 
registrado por câmeras de 
segurança do estabeleci-
mento. No vídeo é possível 
ver que a mulher ainda cai 
do veículo, ao tentar sair 
quando chega ao local.

Ciúmes
Segundo a Jurisprudên-

cia do Superior Tribunal de 
Justiça (STJ), vide a Secre-
taria do órgão, que pública 
periodicamente um compi-
lado de julgados intitulado 
“Pesquisa Pronta”, é pos-
sível utilizar o ciúme para 
caracterizar o motivo torpe 
que qualifica o crime de 
homicídio, a depender do 
caso concreto.

O § 2º do art. 121 do Código 
Penal diz que o homicídio 
é qualificado quando co-
metido por motivo torpe, 
aumentando sua pena do 
homicídio simples, que é de 
06 a 20 anos de reclusão, 
para a pena de 12 a 20 anos 
de reclusão.

Mas afinal, o que é mo-
tivo torpe? Motivo torpe é 
aquele que, em razão de sua 
natureza vulgar, medíocre e 
vil, desvia-se dos padrões 
de moralidade aceitos, em 
geral, pela sociedade.

REPRODUÇÃO

qualidade de vida na cidade”, 
afirmou Ventilari.

A prefeitura vem reforçan-
do essa fiscalização para pro-
porcionar mais segurança no 
trânsito e mobilidade urbana, 
e pede a colaboração dos mo-
toristas de caminhões para 
que respeitem as normas 
estabelecidas, contribuindo 
assim para uma cidade mais 
segura e eficiente para todos.

Zona Máxima de Restrição
A zona máxima proíbe a 

circulação de veículos pe-
sados nas avenidas Mário 
Ypiranga, Djalma Batista, 
Constantino Nery, Paraíba, 
Umberto Calderaro e mais 
10 vias na área central da 
cidade.

Os veículos com Peso Bru-
to Total (PBT) acima de oito 
toneladas são restritos de 
circular das 6h às 9h e das 
17h às 20h. Para veículos 
com PBT acima de 16 tone-
ladas, a restrição é aplicada 
no intervalo das 9h às 17h. 
Essa restrição funciona de 
segunda a sexta-feira.

De acordo com o Código 
de Trânsito Brasileiro (CTB), 
transitar em veículos com 
dimensões ou cargas supe-
riores aos limites estabe-
lecidos legalmente ou pela 
sinalização é infração grave, 
equivalente a cinco pontos 
na Carteira Nacional de Ha-
bilitação, com multa no valor 
de R$ 195,23 e retenção do 
veículo.

Autorização
A circulação de caminhões 

nessas áreas, fora do ho-
rário estabelecido, só será 
autorizada após a emissão 
da Autorização Especial de 
Tráfego (AET). As empresas 
transportadoras ou proprie-
tários de veículos pesados 
devem solicitar o documento 
no setor de Atendimento do 
IMMU, na avenida Urucará, 
nº 1.180, bairro Cachoeirinha, 
Zona Sul, das 8h às 14h.

Os argumentos apresen-
tados serão analisados pela 
Diretoria de Engenharia, que 
poderá acatar ou não o pedi-
do. O documento tem prazo 
de validade e deve ser reno-
vado após expirar a autoriza-
ção de circulação.

Loja no Centro 
destruída por 
incêndio

FOGO

Da redação

Uma loja no Centro 
Histórico de Manaus, na 
Zona da Capital, foi des-
truída por um incêndio 
de grande proporções na 
rua Marquês de Santa 
Cruz. O Corpo de Bom-
beiros Militar do Amazo-
nas (CBMAM) combateu 
o fogo, até a madrugada 
desta quarta-feira (13), 
com 25 bombeiros e oito 
viaturas, impedindo que 
o sinistro se propagas-
se para mais dez outros 
comércios. Não houve 
registro de vítimas.

O acionamento para 
a ocorrência aconteceu 
por volta das 20h50, in-
formando o incêndio em 
uma loja de variedades 
na rua Marquês de San-
ta Cruz, no bairro Centro. 
Imediatamente, o Centro 
de Operações Bombeiro 
Militar (Cobom) deslocou 
equipes de diversos pos-
tos para o local.

“Ao chegarem, os bom-
beiros adentraram no lo-
cal, alguns materiais fo-
ram retirados de dentro 
do estabelecimento para 
evitar que fossem consu-
midos pelas chamas. En-
quanto isso, outras equi-
pes faziam o isolamento 
do incêndio apenas na 
área já atingida para que 
não se propagasse às ou-
tras edificações. É uma 
área de prédios antigos 
e muito próximos um do 
outro”, relatou o coman-
dante-geral do CBMAM, 
coronel Orleilso Muniz.

Após o controle total 
das chamas com uso de 
60 mil litros de água, 
os bombeiros iniciaram 
o procedimento de res-
caldo e uma posterior 
vistoria de área.

Momento em que ela tentava escapar das chamas foi registrado por câmeras de segurança do estabelecimento

Leonardo Senadiaadia@emtempo.com.br |
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Defesa Civil do Amazonas 
alerta para efeitos da estiagem
Amazonas tem 
sofrido com 
desastres naturais 
que impactam
a região

DIVULGAÇÃO

Atualmente, atraves-
samos um período 
marcado por trans-
formações climáticas 

globais. A Defesa Civil do 
Estado, antecipando-se aos 
desafios decorrentes de uma 
possível estiagem severa em 
2024, elaborou um material 
informativo com a síntese 
dos prognósticos com o in-
tuito de fornecer suporte às 
iniciativas públicas e privadas 
do Amazonas.

No Brasil, diversas regiões 
sofrem diante de eventos ex-
tremos, como secas, ondas 
de calor, inundações, entre 
outros. Na Região Norte, por 
exemplo, o estado do Amazo-
nas, em dois anos seguidos, 
sofreu com desastres seve-
ros que impactaram a região, 
como a inundação ocorrida 
em 2022 e a estiagem de 
2023. Este último evento 
resultou em 62 municípios 
com decreto de Situação de 
Emergência, por não conse-
guirem responder sozinhos 
ao desastre.

No primeiro trimestre de 
2024, houve uma anomalia 
negativa no volume de chu-
vas em algumas calhas do 
estado, conforme previsto 
pelo prognóstico climático. O 
relatório do monitoramento 
hidrológico, traz um cená-
rio preocupante no que diz 

Em Tempo

respeito a recuperação do 
nível dos rios tendo como 
principal influência o baixo 
nível nos meses de setembro, 
outubro e novembro, meses 
da maior estiagem da história 
do Amazonas.

Nas calhas do Médio Ama-
zonas e Baixo Amazonas, os 
níveis atuais estão fora da 
curva para o atual período 
do ano, mesmo estando em 
processo de enchente, se-
guem abaixo da média. As 
demais calhas apresentam 
cotas dentro do que se con-
sidera normal para o período, 
ainda assim o cenário é de 
uma recuperação discreta, 
como destaque a calha do 
Alto Solimões, onde no mês 
de janeiro em Tabatinga, foi 
observado um aumento de 
somente 14 cm no nível do rio.

Na estação seca é natural 
que os volumes de chuva so-
fram uma redução significa-
tiva em nosso estado e nas 
regiões das cabeceiras dos 
rios, e como não se observa 
uma boa recuperação da cota 
das calhas no atual período, há 
possibilidade de termos pro-
blemas com a navegabilidade 
no segundo semestre de 2024.

Para garantir a preparação 
e minimização dos impac-
tos da possível estiagem, a 
Defesa Civil do Estado rea-
lizou reuniões com diversos 
setores, incluindo Indústria 
e Empresas, Tribunal Regio-
nal Eleitoral, Fornecedores 
de Energia Elétrica, Forne-
cedores de Saneamento e 
Água, Empresas de Transpor-
te e Logística, Prefeitos, Se-
cretarias, Ministério Público 
de Contas e empresas de 
telecomunicação. O objetivo 

Da redação

A Fundação Hospitalar de 
Hematologia e Hemoterapia 
do Amazonas (Hemoam) re-
gistrou uma queda no nú-
mero de doações de sangue, 
o que fez o estoque ficar 
crítico. O órgão convoca do-
adores para comparecerem 
à Fundação para doação.

Na terça-feira (12), o He-
moam recebeu 120 doações, 
menos da metade da neces-
sidade diária do hemocen-
tro. O principal impacto é 
nas doações dos tipos O+ e 
O-, que se encontram muito 
abaixo da meta diária.

Segundo o setor de capta-
ção de doadores do Hemo-
am, muitas pessoas deixam 
de comparecer devido às do-
enças sazonais do período, 
como gripes, covid e dengue. 

O abastecimento crítico 
é uma ameaça ao aten-
dimento de transfusão 
na rede pública e privada 
de saúde, podendo com-
prometer a realização de 
procedimentos como ci-
rurgias e transfusões para 
pacientes de doenças crô-
nicas e câncer, além de 
vítimas de acidentes.

Para se tornar um doador 
basta estar com boa saúde, 
ter entre 18 a 69 anos e 
pesar mais de 50 quilos. 
Caso tenha entre 16 e 17 
anos pode doar somente 
acompanhado do respon-
sável ou representante le-
gal. Também é importante 
estar bem alimentado e 
munido de documento de 
identidade oficial com foto 
(RG, CNH, passaporte ou 
Carteira de Trabalho).

Diagnóstico precoce de doença 
renal crônica pode salvar vidas

DIA MUNDIAL DO RIM

Hemoam fica com estoque 
crítico e convoca doadores

Da redação 

A saúde renal é um com-
ponente crucial do bem-
-estar humano, mas muitas 
vezes é negligenciada até 
que problemas significati-
vos se manifestem. Um dos 
mais comuns é a chamada 
‘doença renal’ (seja ela agu-
da ou crônica), que pode 
levar à insuficiência renal. 

A condição em sua forma 
grave atinge mais de dez mi-
lhões de brasileiros, segun-
do o Ministério da Saúde 
(MS). A boa notícia é que, 

SANGUE

DIVULGAÇÃO

Exame de urina identifica infecções do trato urinário, doenças renais e condições sistêmicas

com o diagnóstico correto 
e intervenção médica ade-
quada, a enfermidade pode 
ter seus efeitos reduzidos. 
Sintomas como alterações 
na urina, fadiga, dificuldade 
de concentração, perda de 
apetite, anemia e alteração 
na pressão arterial podem 
indicar problemas renais. 

O tema ganha especial 
atenção nesta segunda 
quinta-feira (14) do mês de 
março, quando é celebrado 
o Dia Mundial do Rim. A data 
foi criada pela Sociedade In-
ternacional de Nefrologia e 

busca promover a conscienti-
zação sobre a crescente pre-
sença de doenças renais em 
todo o mundo. O órgão do 
corpo humano é responsá-
vel, por exemplo, por limpar 
todas as impurezas e toxinas 
do nosso organismo, regular 
a água e manter o equilíbrio 
de substâncias minerais.

Embora tenham similari-
dades, a doença renal agu-
da (DRA) e a doença renal 
crônica (DRC) possuem im-
portantes diferenças na cau-
sa, duração e progressão. A 
primeira é caracterizada por 

Defesa Civil do Estado realizou reuniões com diversos setores, incluindo Indústria e Empresas, Tribunal Regional Eleitoral e Fornecedores de Energia Elétrica

Órgão convoca doadores para comparecerem para doações

uma redução súbita e re-
versível da função renal, 
causada por fatores como 
isquemia, obstrução ou 
medicações nefrotóxicas. 
A segunda é uma perda 
progressiva e irreversível 
da função renal, que pode 
levar à insuficiência renal 
terminal e necessidade de 
diálise ou transplante.

 
Prevenção
A prevenção à doença re-

nal crônica passa por adotar 
hábitos saudáveis de vida. 
Isso inclui manter uma dieta 
balanceada, com baixo teor 
de sódio e açúcar, e rica em 
frutas, vegetais e grãos in-
tegrais. Controlar a pressão 
arterial e o nível de açúcar 
no sangue, além de manter 
um peso saudável, também 
são fundamentais. 

Além disso, evitar o con-
sumo excessivo de álcool e 
não fumar são medidas im-
portantes. Também é cru-
cial se manter hidratado, 
praticar exercícios regular-
mente e realizar exames 
de rotina para monitorar 
a função renal, especial-
mente se houver fatores 
de risco, como histórico fa-
miliar de doenças renais, 
diabetes ou hipertensão.

DIVULGAÇÃO

dessas reuniões foi forne-
cer informações e coordenar 
ações de prevenção, prepa-
ração e mitigação, visando 
garantir que os serviços não 
sejam interrompidos.

O secretário de Defesa Civil, 
Coronel Máximo, ressaltou 
a necessidade de compar-
tilhar informações sobre a 
estiagem antecipadamente, 
envolvendo todos os atores 

relevantes. “A entrega da sín-
tese do prognóstico da estia-
gem marca mais uma etapa 
no processo de prevenção 
e planejamento. Nosso ob-
jetivo é reduzir os impactos 
potenciais e coordenar, em 
colaboração, um plano de 
ação essencial para assegu-
rar o bem-estar da popula-
ção”, salientou o secretário.

De acordo com Serafim, o 

Governo do Amazonas saiu na 
frente em poder se planejar 
quanto aos efeitos decor-
rentes da cheia e vazante, e 
dessa forma se planejar e tra-
çar estratégias para garantir 
a produtividade no comércio, 
indústria e serviços.

“A informação é tudo. E te-
mos a obrigação de compar-
tilhar com os empresários, 
a indústria, o comércio e os 

serviços, no sentido de que 
todos juntos possamos nos 
prevenir e tomar medidas. 
O poder público de um lado 
vai agir, mas de outro lado 
os empresários precisam ter 
as informações para toma-
rem as medidas que acharem 
mais convenientes para que 
não haja solução de conti-
nuidade de seus negócios”, 
declarou Corrêa.
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Em janeiro, relatório 
de associações 
indígenas apontou 
desaceleração do 
garimpo ilegal

VICTOR MORIYAMA

Uma medida provisó-
ria (MP) editada pelo 
presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva liberou 

R$ 1 bilhão em crédito extra-
ordinário para as ações contra 
o garimpo ilegal e atendimen-
to das comunidades na Terra 
Indígena Yanomami, em Ro-
raima. A MP foi publicada no 
Diário Oficial da União (DOU) 
desta quarta-feira (13) e tem 
validade imediata, mas preci-
sará de aval posterior do Con-
gresso Nacional.

Segundo o governo, a me-
dida distribui os recursos en-
tre os seguintes ministérios: 
Povos Indígenas; Justiça e 
Segurança Pública; Meio Am-
biente e Mudança do Clima; 
Desenvolvimento Agrário e 
Agricultura Familiar; Defesa; 
Desenvolvimento e Assistên-
cia Social, Família e Combate 
à Fome; Pesca e Aquicultura; 
além de Direitos Humanos e 
Cidadania. A maior parte do 
orçamento será destinada ao 
Ministério dos Povos Indíge-
nas, com R$ 455 milhões. Já o 

Em Tempo

Terra Yanomami é considerada o maior território indígena do Brasil

rio de associações indígenas 
apontou uma desaceleração 
do garimpo ilegal, mas com 
persistência de atividades 
criminosas que seguiam in-
viabilizando o atendimento 
de saúde das comunidades. 
O número de indígenas que 
morreram ao longo do ano 
passado chegou a 363, es-

pecialmente em decorrência 
de desnutrição de malária, 
segundo números oficiais do 
Ministério da Saúde. 

Terra Yanomami
A Terra Yanomami é conside-

rada o maior território indígena 
do Brasil. A região enfrenta uma 
crise sem precedentes, com ca-

sos graves de indígenas com 
malária e desnutrição severa. 
A crise foi agravada pelo avan-
ço do garimpo ilegal, principal-
mente nos últimos anos.

Em janeiro de 2023, o go-
verno federal começou a criar 
ações para enfrentar a crise, 
com o envio de profissionais de 
saúde, cestas básicas e mate-

riais para auxiliar os Yanoma-
mi. Além disso, forças de se-
gurança foram enviadas para 
a região para frear a atuação 
de garimpeiros no território.

Mesmo com o enfrenta-
mento, um ano após o governo 
decretar emergência, o garim-
po ilegal e a crise humanitária 
permanecem na região.

Ministério da Defesa contará 
com R$ 309,8 milhões, que 
serão usados no emprego das 
Forças Armadas e no Centro 
Gestor e Operacional do Siste-
ma de Proteção da Amazônia 
em apoio às ações emergen-
ciais na terra indígena, que 
incluem transporte logístico 
e outras ações de proteção 
territorial. Maior área indíge-
na do país, a terra Yanomami 
fica na fronteira do Brasil com 
a Venezuela, e conta com a 
presença de bases militares 
em seu interior.

O Ministério do Meio Am-
biente receberá R$ 107 mi-
lhões; o Ministério do De-
senvolvimento Social, R$ 75 
milhões; os ministérios dos 
Direitos Humanos e do De-
senvolvimento Agrário, R$ 20 
milhões, cada; e o Ministério 
da Pesca, R$ 14 milhões.

A liberação do crédito ocorre 
duas semanas após a inaugu-
ração Casa de Governo em Ro-
raima, órgão que coordenará as 
ações federais para o enfrenta-
mento da crise humanitária na 
terra indígena, além de atender 
outras demandas, como a pre-
sença de refugiados migrantes 
venezuelanos no estado.

Em janeiro deste ano, pou-
co mais de um ano depois 
de o governo federal declarar 
emergência em saúde pública 
e iniciar expulsão dos invaso-
res do território, um relató-

Câmara aprova projeto de 
Lei que pode proibir TikTok 

A Câmara do Estados Unidos 
votou para aprovar, nesta quarta-
-feira (13), um projeto de Lei que 
pode levar à proibição nacional do 
TikTok – um grande desafio para 
um dos aplicativos de rede social 
mais populares do mundo.

A votação foi de 352 a 65, com 
15 republicanos e 50 democratas 
votando contra. Ainda não está 
claro qual será o futuro do projeto, 
que agora segue para o Senado 
americano.

O projeto de lei proibiria o Ti-
kTok das lojas de aplicativos dos 
EUA, a menos que a plataforma 
– usada por cerca de 170 milhões 
de americanos – fosse separada 
de sua controladora chinesa, a 
empresa ByteDance.

Os deputados que apoiam o 
projeto argumentaram que o 
TikTok representa uma ameaça 
à segurança nacional porque o 
governo chinês poderia usar suas 
leis de inteligência contra a Byte-
Dance, forçando-a a entregar os 
dados dos usuários dos EUA.

A pressão para aprovar o proje-
to de lei enfrentou ventos contrá-
rios de várias direções políticas di-

ferentes. Uma das opiniões mais 
vocálicas veio do ex-presidente 
Donald Trump, que já foi um de-
fensor da proibição da platafor-
ma, mas desde então reverteu 
sua posição.

Enquanto isso, os democratas 
enfrentam pressão de jovens 
progressistas, entre os quais o 
TikTok permanece como a pla-
taforma preferida.

Os criadores do TikTok e a 
China responderam com raiva à 
votação, com o Ministério das 
Relações Exteriores da China 
chamando de “ato de bullying”.

O TikTok classificou a legisla-
ção como um ataque ao direito 
constitucional à liberdade de ex-
pressão de seus usuários.

A rede social lançou uma 
campanha de apelo dentro do 
aplicativo, instando os usuários 
a ligar para representantes em 
Washington para se oporem ao 
projeto.

Vários escritórios do Congresso 
disseram que foram inundados 
com ligações. O projeto daria à 
ByteDance cerca de cinco meses 
para vender o TikTok.

EUA 

Medida forçaria a empresa chinesa ByteDance a abrir mão do popular aplicativo

Objetivo é dar mais flexibilidade para as operações aéreas

Brasil e Argentina eliminam limite 
semanal de voos entre países 

O Brasil e a Argentina eliminaram 
a limitação do número semanal de 
voos regulares de passageiros en-
tre os países. O objetivo da medida, 
divulgada nesta quarta-feira (13), 
é dar maior flexibilidade para que 
empresas aéreas planejem suas 
operações e a possibilidade de que 
aumentem rotas entre os países.

A decisão de estabelecer uma 
“política de céus abertos” entre 
os países foi tomada após reuni-
ões entre a Agência Nacional de 
Aviação Civil (ANAC) brasileira e a 
Administração Nacional de Aviação 
Civil (ANAC) argentina, realizadas 
na semana passada.

Até agora, as companhias aéreas 
de cada lado estavam limitadas a 
170 voos semanais, conforme a 
regulação de cada país. Segundo 
a ANAC brasileira, os dois lados 
estavam usando quase a totalidade 
das frequências permitidas.

“A boa notícia é que não existe 
mais limite. Empresas que operam 
entre o Brasil e a Argentina podem 
ofertar voos entre os países sem 
preocupação se terão autorização 
em relação aos limites de frequ-
ências”, explica à CNN uma fonte 
da ANAC.

O memorando libera a quantida-
de de frequência para empresas 
brasileiras e argentinas. As fre-
quências de voos de empresas de 
terceiros países que voem entre 
Brasil e Argentina, no entanto, se-
rão regidas pelos acordos firmados 
entre os três países.

“Todos os voos de passageiros 
são de operações mistas, porque 
também levam cargas. Então esse 

AGUSTIN MARCARIAN

CÉUS ABERTOS
DIVULGAÇÃO

acordo significa mais comércio 
entre os países, independen-
temente de aumentarem voos 
exclusivamente cargueiros. É 
um entendimento importante 
para o comércio bilateral entre 
os países”, avalia uma fonte 
do setor.

O entendimento que acaba 
de ser assinado entre o diretor 
da ANAC brasileira, Tiago Pe-
reira, e seu homólogo argen-
tino, Gustavo Marón, também 
facilita a permissão para voos 
de carga internacional entre os 
países, “sem a exigência de que 
a operação se inicie ou termine 
no país de origem da empresa”.

O Brasil já aplica este ins-
trumento de facilitação para 

o transporte aéreo de carga 
com Chile, Costa Rica, Cuba, 
Panamá, Paraguai, Peru, Re-
pública Dominicana, Uruguai 
e Venezuela.

O memorando de entendi-
mento que recém anuncia-
do é de aplicação imediata, 
e ressalta a necessidade de 
atualização do acordo bilateral 
entre os governos argentino e 
brasileiro, assinado em 1948, 
sobre serviços aéreos para 
excluir a limitação. Esta ne-
gociação está sendo realizada 
pelas chancelarias de ambos 
os países e depois precisará ser 
ratificado pelos seus respec-
tivos Congressos, o que pode 
levar anos.

Marcela Estrellaredacao@emtempo.com.br |
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Governo abre crédito de R$ 1 bi para 
ações na Terra Indígena Yanomami
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Curso Básico de Corte e Costura conforme apostila

Escola Miller

Toda sexta-feira de 9h as 12h mensa-
lidade R$ 90,00 não paga a matrícula, 

não perca essa oportunidade.
Rua: José Clemente 217 centro.

Fone: (92) 99129-7409

DE ACORDO COM A LEI ESTADUAL N°. 3.785/2012

Cerâmica Humaitá Ltda., torna público que recebeu do 
IPAAM, a Licença Ambiental Única n.° 075/2024, que 
autoriza a perfuração de poço tubular para captação de 
água subterrânea, localizado na Rodovia BR 230, km 06, 
sentido Humaitá-Lábrea, Zona Rural nas coordenadas 
geográficas: 07°32’22,650”S e 63°04’23,718*W, Humaitá 
-AM, para Perfuração de poço tubular, com validade 
de 15 dias.

AUTO POSTO CRM LIRIO DO VALE LTDA, torna público que 
recebeu da SEMMAS, a LMO N° 313/2014-3, sob o protocolo 
AMA2300009439, que autoriza a atividade Comércio Atacadista, 
com a finalidade de autorizar o funcionamento do Comércio 
varejista de combustíveis para veículos automotores – composto 
por 05(cinco) tanques de armazenamento plenos, com capaci-
dade individual de 15m³, totalizando um volume de 75m³. Com 
validade até 12/03/2027, sito na Av. Laguna, Nº 509 – Lírio do 
Vale – Manaus - AM. 

PREFEITURA MUNICIPAL DE MANAUS
SECRETARIA MUNICIPAL DE MEIO AMBIENTE

E SUSTENTABILIDADE

SEMMAS
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Esta é a segunda 
edição da mostra 
que homenageia 
grandes mulheres 
em Manaus

DIVULGAÇÃO

Mulheres que fazem 
a diferença, com 
um legado relevan-
te para a história do 

Amazonas ganham destaque 
na segunda edição da exposição 
“Elas 2024”, que vai acontecer 
no Shopping Ponta Negra. O 
projeto é assinado pelo fotó-
grafo Wesley Andrade e vai ser 
lançado no dia 15 de março, às 
20h, em homenagem ao prota-
gonismo de importantes figuras 
femininas no mês das mulheres. 

A vernissage, encontro prévio 
à inauguração de uma mostra 
de arte, está marcada no Res-
taurante Pobre Juan.

“A ideia é reverenciar diver-
sas mulheres que transformam 
a nossa a nossa sociedade e 
possuem um papel impactan-
te na vida das pessoas. Temos 
o propósito de valorizar cada 
figura feminina por meio das 
homenageadas que atuam em 
várias áreas do Amazonas. 

Vamos exibir as fotos em 
pontos de grande circulação 
do Shopping Ponta Negra, 
tudo isso com acesso gratui-
to, para mostrar pelo segundo 
ano consecutivo ícones fortes, 
de construção e exemplos de 
determinação que despertam 
a curiosidade de pessoas de 
diferentes idades”, comentou 
o fotógrafo Wesley Andrade, 
criador da mostra “Elas”.

Mulheres Notáveis
Baby Rizzato tem um legado 

de mais de 50 anos na comuni-

Em Tempo

Fotógrafo Wesley Andrade realiza no 
shopping Ponta Negra exposição “Elas”

captar a minha alma e isso é que 
faz um bom fotógrafo, captar 
o momento e o que a alma 
está transmitindo. Quando ele 
me convidou para participar da 
exposição, eu fiquei muito grata 
pelo convite, ainda mais porque 
nos conhecemos há muito tem-
po. Participar do “Elas” será um 
marco na minha vida neste ano 
de 2024”, explica a jornalista.

Estilo “Portrait”
O portrait retrata a imagem 

pessoal, no estilo retrato. É 
preciso uma iluminação ade-
quada e um fundo apropriado. 
Essa é uma das formas mais 
antigas de retratar uma pes-
soa. Antes da fotografia, só era  

possível por meio da pintura. 
Um exemplo é a famosa obra 

de Leonardo da Vinci: Monalisa. 
Essas imagens que seriam eter-
nizadas, eram colocadas em 
ambientes públicos e privados. 
Mas no século XIX, a fotografia 
assume esse papel. A exposição 
conta com esse estilo, onde 30 
mulheres foram selecionadas 
pelo relevante papel em suas 
áreas de atuação.

“As homenageadas foram fo-
tografadas no estilo “Portrait”, e 
as obras impressas em técnica 
Fineart Canva, nos tamanhos 
60x90cm e 50x75cm pelo um 
dos maiores especialistas neste 
tipo de arte e patrocinador do 
evento “Art Frame”.

Wesley Andrade
Fotógrafo profissional há 25 

anos, a história com a fotografia 
começou quando era florista 
na década de 80. Recebeu o 
primeiro convite profissional 
do empresário Belmiro Via-
nez Filho, para fotografar a 
empresa Belmiro’s. Atendeu 
também, grandes agências 
como a Oana Publicidade e a  
Saga Publicidade. 

Trabalhou na área jornalís-
tica, começando no Jornal A 
Crítica. Fez parte também, dos 
grandes jornais em Manaus, 
como o Correio Amazonense, 
e foi convidado a fotografar para 
revistas nacionais, como Caras, 
Isto É e Vogue.

Em 2020, fundou a Glam 
Photo Gallery no Shopping 
Ponta Negra, um estúdio de 
portrait de perfil profissional, 
resgatando o início do traba-
lho com retratos de políticos 
para campanhas eleitorais.

Assinou a primeira edi-
ção da exposição “Elas” em 
2023, e ainda a mostra The 
Doctor’s, uma homenagem 
aos profissionais da saúde. 
As duas exposições foram re-
alizadas no Shopping Ponta 
Negra. Wesley Andrade é um 
dos grandes nomes da sua 
geração, reconhecido pelo 
designer fotográfico e por 
captar histórias por meio de 
suas lentes.

cação e está entre as 30 home-
nageadas da segunda edição do 
“Elas”. A jornalista começou na 
TV Ajuricaba, emissora pioneira 
do Amazonas, e se consagrou na 
TV A Crítica como apresentado-
ra do programa Nosso Encontro. 
Ela conta que o convite para a 
exposição “Elas” a deixou feliz 
e honrada.

“Antes de qualquer coisa, de 
qualquer vaidade que eu possa 
ter, esse convite mostra que as 
pessoas têm boa memória. Eu 
batalho no jornalismo amazo-
nense há muito tempo. E du-
rante esse período, a gente vai 
deixando ao longo do caminho 
alguns ensinamentos, alguns 
exemplos. Eu prefiro ser vista 
como alguém que jamais ven-
deu a opinião e que apesar das 
circunstâncias, mesmo assim, 
nunca troquei de caminho. E 
essa verdade vai estar captada 
pelas lentes do fotógrafo Wes-
ley Andrade”, comentou Baby 
Rizzato.

A jornalista Mazé Mourão, ou-
tro ícone da comunicação no 
Amazonas, membro da Aca-
demia Amazonense de Letras, 
também é uma das homena-
geadas. Mazé trabalhou como 
repórter com Wesley Andrade 
no Jornal A Crítica, onde chega-
ram a cobrir juntos três edições 
do evento São Paulo Fashion 
Week e RIO Fashion. Para Mazé, 
Wesley é um dos melhores fo-
tógrafos da geração dele.

“Pela alta sensibilidade com 
o trato nas fotos, ele consegue 

Banda Overload e Orquestra se
apresentam no Teatro Amazonas

O Teatro Amazonas será palco 
de um show inédito e nostálgico, 
neste sábado (16). Com quase 
30 anos de estrada, a banda 
Overload se une à majestosa 
Orquestra de Câmara do Amazo-
nas (OCA) para uma experiência 
musical inesquecível, unindo o 
rock vibrante e a grandiosidade 
artística e musical da OCA, sob 
regência do maestro Hilo Carriel.

O espetáculo terá início às 20h e 
conta com a produção artística de 
Jaqueline Santos e Verlene Mesqui-
ta da Luzeiros Cultura e Arte e o apoio 
da Secretaria de Estado de Cultura 
e Economia Criativa do Amazonas.

Os últimos ingressos, com 
valores a partir de R$ 125,00, 
estão à venda e podem ser ad-
quiridos na bilheteria do Teatro 
Amazonas, nas óticas Diniz dos 
shoppings Manauara, Sumaúma 
e Amazonas Shopping, ou de 
forma online no site ShopIn-
gressos, por meio deste link: bit.
ly/Oversymphony .

Espetáculo
No repertório, clássicos que 

marcaram época e prometem 
emocionar o público com mú-
sicas que atravessam gerações 
como “Everybody Wants to Rule 
the World” do Tears for Fears, 
“Take On Me” do A-ha, “I Want 
It That Way” do Backstreet Boys, 
“Don’t Stop Believin” do Journey 
e “(I’ve Had) The Time of My 
Life” eternizado no filme Dirty 
Dancing.

Banda Overload
Uma das bandas mais antigas 

em atividade no cenário pop/
rock amazonense, a Overlo-
ad é composta por Marcello 
Laredo (vocalista), Anna Terra 
(vocalista), Chrystian Pinheiro 
(baixista), Demetrius Queiroz 
e Ricardo Beça (guitarristas), 
Alexandre Novaes e Ricardo 
Mena (bateristas), Gebes Me-
deiros Neto (tecladista) e Ri-
cardo Lindenberg (violonista). 

INÉDITO 

Teatro Amazonas será palco do encontro de banda e orquestra 

Gil Valente fará shows na capital amazonense 

Gil Valente celebra 30 anos de carreira 
artística com projeto Norteio em Circulação

Com mais de 30 anos dedicados 
à música e à produção artística, 
Gil Valente promove, com recursos 
provenientes da Lei Paulo Gustavo, 
por meio do Edital de Fomento às 
Artes e à Cultura da Secretaria de 
Cultura e Economia Criativa, a rea-
lização de dois shows e um ensaio 
aberto ao público em diferentes 
locais da cidade de Manaus com 
livre acesso à população. Os shows 
contarão com tradução simultânea 
para libras como medida de aces-
sibilidade. 

O ensaio aberto acontecera no 
dia 14/03, quinta feira, ás 18h no 
Parque Rio Negro, na Orla do São 
Raimundo. O ponto do parque em 
que será realizado o ensaio aberto 
será a área do Parque das Águas.

Em seguida, no sábado 16/03, às 
09h, será realizado no Anfiteatro 
do Parque do Mindu, localizado 
no Parque 10, o primeiro show 
do projeto Norteio em Circulação, 
também aberto ao público de for-
ma gratuita e com livre acesso.

Na semana seguinte, na sexta-
-feira, dia 22/03, às 20h, na Casa de 
Praia Zezinho Corrêa, na Ponta Ne-
gra, o artista promoverá a segunda 
apresentação do show “Norteio”.

O shows contam com repertório 
autoral do artista, apresentando 
junto a banda as canções presentes 
em seus álbuns lançados: “De fino 
Trato” (2012), EP “Índios Urbanos” 
(2016), “DVD 25 anos de música 
na Amazônia - Ao vivo” (2022), e 
seu mais recente trabalho, o disco 
“Norteio” (2023), que intitula esta 
circulação de shows e  represen-
ta uma linha divisória na carreira 

DIVULGAÇÃO

SHOW 
DIVULGAÇÃO

do artista, com canções que 
abordam os mais variados te-
mas, destacando o iluminar-
-se, o despertar, o novo e, é 
claro, o amor, em uma pro-
dução enxuta e orgânica, com 
arranjos precisos que ajudam 
a transmitir a mensagem de 
cada canção. Nesta produção, 
Gil Valente assina os arranjos, 
os violões e as guitarras. To-
dos estes trabalhos podem ser 
ouvidos nas plataformas de 
streaming de música e youtube 
do artista.

“O que eu desejo alcançar 
com  o Norteio é consolidar a 
minha carreira como composi-
tor, como artista e aproximar 
as pessoas da minha obra, da 

minha arte, que fica mais reclu-
sa ao universo dos festivais.” 
Ressalta Gil Valente.

Cada apresentação do proje-
to ‘Norteio em Circulação’ terá 
um pocket show de abertura 
da cantora Carolina Bertoli-
ni apresentando as canções 
de seu primeiro disco, Flora 
Sonora, onde gravou canções 
de sua autoria e de composi-
tores que desenvolvem suas 
carreiras artísticas na capital 
do Amazonas - Lucinha Cabral, 
Gilberto Fonseca, Nicolas Jr., 
Gil Valente, Magaiver Santos. 
Como um prisma, as canções 
representam diversas facetas 
e simbologias da vida e do viver 
no norte do Brasil. 

Shopping recebe exposição ‘Elas’ 
do fotógrafo Wesley Andrade
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Capital e municípios terão Espaços Esportivos Comunitários  
PAC SELEÇÕES

MAURO NETO/SECOM

  Da redação

Manaus e os municípios 
de Iranduba, Manacapu-
ru, Parintins e Barreirinha 
serão contemplados com 
a implantação de Espaços 
Esportivos Comunitários, 

oriundos do Novo Programa 
de Aceleração do Cresci-
mento (PAC) Seleções. Es-
sas estruturas vão colabo-
rar para o desenvolvimento 
do esporte no Estado, tota-
lizando investimento de R$ 
1,3 milhão.

Os Espaços Esportivos Co-
munitários que serão cons-
truídos no Amazonas contam 
com uma arena society com 
grama sintética; área de bas-
quete 3x3; playground e um 
espaço de caminhada. O se-
cretário da Secretaria de Es-

Espaços contam com arena com grama sintética; área de basquete 3x3; playground e um espaço de caminhada

Leonardo Senaredacao@emtempo.com.br |
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Onça-pintada da 
Zona Leste visita 
o Maringá-PR 
em jogo único 
precisando vencer

    Em Tempo

O Amazonas FC faz o 
jogo do ano, até aqui, 
na noite desta quin-
ta-feira (14). A Onça-

-pintada da Zona Leste visita o 
Maringá-PR, no estádio Willie 
Davids, às 19h30 (horário de 
Manaus), em jogo único pela 
segunda fase da Copa do Bra-
sil. Quem vencer, avança para a 
terceira fase da competição e, 
em caso de empate, a decisão 
acontece nas cobranças de 
pênaltis.

A delegação aurinegra de-
sembarcou em território pa-
ranaense na madrugada desta 
quarta-feira (13) com elenco 
praticamente completo à 
disposição do treinador Lui-
zinho Vieira. William, expulso 
no duelo da primeira fase, é 
um que não poderá jogar a 
partida de logo mais. 

Em caso de avanço, o Ama-
zonas FC estará nas oitavas 
de final, entre as 16 melhores 
equipes do país, e pode en-
frentar, por exemplo, times 
que disputam a Libertadores 
e que entrarão nesta fase da 
competição. A confirmação 
dos duelos das oitavas de final 
acontece por sorteio, com os 
potes divididos com base no 
Ranking Nacional de Clubes 
(RNC) da Confederação Bra-
sileira de Futebol (CBF). 

A melhor participação de um 
clube amazonense na Copa do 
Brasil, disputada desde 1989, foi 
do Nacional, em 2013, quando 
o Leão da Vila Municipal ter-

Amazonas decide vaga da 
Copa do Brasil no Paraná

minou em 10º lugar entre 87 
participantes. O Naça eliminou 
Águia de Marabá-PA, Coritiba e 
Ponte Preta e foi eliminado pelo 
Vasco da Gama, na quarta fase.

Sub-17 eliminado
O time Sub-17 do Amazonas 

FC foi eliminado nas oitavas 
de final da Copa do Brasil 
da categoria, na tarde desta 
quarta-feira (13), pelo Paysan-
du. No estádio Carlos Zamith, a 
Onça-pintada venceu por 2 a 
0 e se recuperou da desvanta-
gem do jodo da ida, quando o 
time paraense venceu por 3 a 1.

Após igualdade no placar 
agregado, a decisão foi para 
os pênaltis. O Papão levou a 
melhor e venceu por 5 a 3.

Mês da Mulher
O Amazonas FC lançou no-

vidades para o mês de mar-
ço, para celebrar a força e a 
importância das mulheres no 
futebol e na sociedade. O clu-
be está oferecendo descontos 
para o público feminino que 
aderir ao programa Sócio-
-Torcedor, e criou uma camisa 
especial em homenagem ao 
Dia Internacional da Mulher.

Durante todo o mês de 
março, as torcedoras que se 
tornarem sócias do Amazo-
nas FC serão beneficiadas 
com descontos de até 25% 
em suas adesões. Além disso, 
garantem uma série de bene-
fícios exclusivos, como des-
contos em ingressos e lojas 

parceiras. Com a vantagem, 
os valores dos planos ficam 
da seguinte forma: Onça Bron-
ze (R$25); Onça Prata (R$45), 
Onça Ouro (R$95) e Onça Dia-
mante (R$800).

Para reconhecer a força fe-
minina, o Amazonas FC lançou 
a camisa “Onça Cor-de-Rosa”, 
uma peça exclusiva em home-
nagem ao Mês da Mulher. A 
camisa apresenta um design 
em tons de rosa, simbolizando 
a delicadeza e a determinação 
das mulheres.

A camisa está à venda por 
R$134,90, no stand do clube 
no Amazonas Shopping, mas 
também pode ser adquirida 
on-line, pelo Instagram @on-
casports.

Rafael Tavares é uma das lideranças técnicas da equipe amazonense, que tenta garantir vaga na terceira fase da competição de mata-mata

JOÃO NORMANDO/AMFC

tado do Desporto e Lazer (Se-
del), Jorge Oliveira, enfatizou 
que será feito um Acordo de 
Cooperação Técnica com as 
prefeituras para a inserção 
dos projetos e programas do 
Governo Estadual.

“As prefeituras irão cons-
truir e inaugurá-los, e o 
Governo do Amazonas vai 
realizar Acordo de Coope-
ração Técnica para inserir 
os projetos, como o Pelci, o 
Respirar, entre outros, para 
que possamos dar mais de-
senvolvimento ao esporte 
também no interior do Es-
tado”, disse o secretário, que 
explicou, ainda, que o local 
de implantação do Espaço 
Esportivo Comunitário em 
Manaus será na Zona Norte.

“Em Manaus já tem esse 
espaço na área do Monte 
das Oliveiras, e é uma área 
estratégica porque a maio-
ria da população, hoje, de 
Manaus, vive na Zona Norte”, 
completou.

O Novo PAC Seleções visa 

atender projetos prioritários 
dos entes federativos em 
áreas como Saúde, Educa-
ção, Ciência e Tecnologia e 
Infraestrutura Social e In-
clusiva. O governador Wilson 
Lima esteve, no dia 7 de mar-
ço, em Brasília, para anúncio 
dos resultados do programa 
pelo governo federal.

O programa compreende 
cinco eixos e 27 modalida-
des, executadas pelos Mi-
nistérios das Cidades, Saúde, 
Educação, Cultura, Justiça e 
Esporte, sob coordenação da 
Casa Civil da Presidência da 
República.

Na área da educação, o pro-
grama contemplou o Amazo-
nas com mais de 60 obras 
de mobilidade e estruturas 
educacionais  

No Amazonas, além do 
esporte, as obras vão con-
templar as áreas de Saúde, 
Educação, Ciência e Tecno-
logia e Infraestrutura Social 
e Inclusiva em 54 dos 62 
municípios do estado. Os 

projetos destinados ao Ama-
zonas anunciados somam R$ 
23 bilhões em investimentos.

Novo PAC 
Ainda no primeiro semes-

tre de 2023, o Amazonas 
apresentou como prioridade 
para serem contempladas 
pelo Novo PAC, as seguin-
tes demandas: revitalização 
e construção de aeródromos 
em oito municípios do interior; 
revitalização do Porto da Ma-
naus Moderna; construção de 
conjunto residencial; implan-
tação de novas Unidades de 
Terapia Intensiva (UTIs) em 
municípios do interior, am-
pliando o trabalho já realizado 
pelo governo estadual; im-
plantação de novas bases flu-
viais de policiamento e aquisi-
ção de mais viaturas aquáticas 
blindadas; pavimentação e 
modernização das rodovias 
BR-319 e BR-174; instalação, 
revitalização e ampliação de 
sistemas de abastecimento 
de água no interior.

Manaus 
Vôlei vence 
mais uma

   Da redação

O Manaus Vôlei ven-
ceu o Maringá-PR por 
3 sets a 0, em partida 
válida pela décima ro-
dada da Superliga B, e 
chegou a sua segunda 
vitória na competição. A 
vitória aconteceu no gi-
násio Ninimberg Guerra, 
na terça-feira (12), e em-
polga para a sequência 
da competição.

Com parciais de 25x17, 
33x31 e 25x21, o Manaus 
Vôlei teve uma ótima 
atuação. No primeiro 
set, o time amazonense 
abriu uma boa vanta-
gem sobre o Maringá 
Vôlei e fechou o placar 
em 25 a 17. Já no segun-
do set, o mais acirrado 
de todos, a vitória foi 
definida nos detalhes. 
por 33 a 31. O set final 
contou com mais apoio 
ainda da torcida e o Ma-
naus Vôlei fechou em 
25 a 21.

Para o técnico do 
Manaus Vôlei, Éder de 
Sousa, a equipe evoluiu 
bastante e o resultado 
foi satisfatório. 

“A equipe tem evolu-
ído a cada jogo e mos-
trado mais consistên-
cia nas partidas. Hoje 
consagramos, dentro 
de casa, um trabalho 
de três meses juntos, 
dando esse presente 
para a torcida, que des-
de sempre foi a nossa 
maior motivadora e se 
fez presente nos mo-
mentos bons e ruins. 
Portanto, essa vitória 
é dedicada aos nossos 
torcedores”, afirmou o 
treinador.

SUPERLIGA B

DIVULGAÇÃO

Camisa é novidade para mulheres
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Corinthians mira avanço 
fora de casa contra Bernô
Eliminação precoce na Copa do Brasil deixaria o Timão de “férias forçadas” por um mês até o início do Brasileirão

O Corinthians está 
pronto para en-
frentar o São 
B e r n a r d o - S P , 

pela segunda fase da 
Copa do Brasil. O jogo 
único acontece na casa 
do time do interior, o es-
tádio 1º de Maio, e quem 
vencer avança para a ter-
ceira fase da competição 
- em caso de empate, a 
decisão será nas cobran-
ças de pênaltis. No último 
treino antes da partida 
contra o time do ABC 
Paulista, o técnico An-
tónio Oliveira fez testes 
na escalação do Timão.

Ángel Romero não 
deve iniciar a partida 
entre os titulares. Quem 
deve entrar é o centroa-
vante Pedro Raul, como 
referência no ataque, 
deixando Yuri Alberto 
pela ponta direita. Um 
provável Corinthians 
para encarar o São Ber-
nardo tem Cássio; Fag-
ner, Félix Torres, Gus-
tavo Henrique e Hugo; 
Raniele, Maycon e Ro-
drigo Garro; Yuri Alberto, 
Pedro Raul e Wesley.

A possibilidade de 
atuar com dois centro-

Em Tempo

Técnico português António Oliveira finalizou preparação nesta quarta-feira (13)

avantes de ofício não é 
novidade para António 
Oliveira no Corinthians. 
Logo em sua estreia 
pelo clube, contra a 
Portuguesa, o treinador 
português utilizou Yuri 
Alberto e Pedro Raul 
juntos - Romero, titular, 
estava suspenso.

O Corinthians quer 
evitar uma eliminação 
precoce na Copa do Bra-
sil porque já foi elimina-
do do Campeonato Pau-
lista, não conseguindo 
avançar para a fase de 
mata-mata. Uma eli-
minação na competi-
ção nacional de mata-
-mata deixaria o Timão 
de “férias forçadas” até 
o início do Campeona-
to Brasileiro, em 14 de 
abril, quando enfrenta 
o Atlético-MG pela pri-
meira rodada.

O Corinthians é o time 
paulista que mais ve-
zes chegou na final da 
copa nacional, sendo 
sete finais disputadas, 
com três títulos (1995, 
2002 e 2009) e quatro 
vices (2001, 2008, 2018, 
2022). No ano passado, 
chegou até a semifinal, 
onde acabou sendo eli-
minado para o rival, São 

RODRIGO COCA/AGÊNCIA CORINTHIANS

Dia de semi 
para Mengo 
Sub-20

  Da redação

O Flamengo enfren-
ta o Rosário Central, da 
Argentina, em busca de 
vaga para a final da Li-
bertadores Sub-20. A 
partida acontece hoje 
(14), no estádio Do-
mingo Burgueño, em 
Maldonado, no Uru-
guai, às 17h30 (horário 
de Manaus). Na outra 
chave, Boca Juniors, da 
Argentina, e Aucas, do 
Equador, jogam às 14h.

O Rosário Central che-
ga para esse confronto 
com duas vitórias e uma 
derrota na Libertadores 
Sub-20. Aliás, no papel, a 
equipe argentina é infe-
rior ao Flamengo.

O time brasileiro, em 
contrapartida, está in-
victo na competição, 
com três vitórias, sete 
gols marcados e apenas 
dois sofridos. O principal 
destaque no torneio é 
Wallace Yan. Afinal, o 
meia-atacante é o ar-
tilheiro da Libertadores 
Sub-20, com quatro 
gols, além de dividir com 
outros quatro jogadores 
o posto de melhor assis-
tente, com dois passes 
para gol.

‘LIBERTA’

Paulo, que futuramente 
se sagraria campeão do 
torneio.

Maycon falou um pou-
co dos preparativos da 
equipe para a partida 
decisiva, mas fez um 
alerta. 

“Eu acho que esses 
jogos, que são jogos 
únicos, requerem mui-
to mais atenção. Claro 
que todos têm a sua 
atenção, mas esses jo-
gos não permitem você 
errar por um segundo 
sequer”, afirmou o meia. 

Novo camisa 10
A camisa 10 do Co-

rinthians tem um novo 
dono. O clube anunciou 
que o meia argentino 
Rodrigo Garro vai assu-
mir o lendário número.

Contratado no início 
do ano, Rodrigo Garro 
vinha utilizando o nú-
mero 16.

A camisa 10 do Timão 
pertencia ao meia Ma-
tías Rojas, que deixou 
o clube no fim do mês 
passado alegando falta 
de pagamento de direi-
tos de imagem. O jo-
gador ingressou na Fifa 
cobrando cerca de R$ 
40 milhões.

Semifinal entre Vasco e Nova 
Iguaçu será em Volta Redonda

    Da redação

O duelo entre Nova 
Iguaçu e Vasco, pelo jogo 
de volta da semifinal do 
Campeonato Carioca, já 
tem local definido. A Fe-
deração de Futebol do 
Estado do Rio de Janeiro 
(Ferj) oficializou, na tarde 
desta quarta-feira (13), o 
estádio Raulino de Oli-
veira, em Volta Redonda, 
como palco da partida de 
domingo (17), às 15h (ho-
rário de Manaus).

Mandante, o Nova Igua-
çu havia solicitado ao 
consórcio administrado 
por Flamengo e Flumi-
nense para levar a parti-
da para o Maracanã. No 
entanto, não houve res-
posta por parte dos ad-
ministradores do estádio, 
e a Ferj aguardou “até o 

limite máximo operacio-
nal” para dar um veredito 
sobre o local.

No jogo de ida, dispu-
tado no Maracanã, Nova 
Iguaçu e Vasco empata-
ram em 1 a 1. Xandinho 
abriu o placar para o 
Laranjão, e Lucas Pitón 
deixou tudo igual para o 
Cruzmaltino. Para o due-
lo decisivo, a equipe da 
Baixada Fluminense tem 
a vantagem do empate 
para alcançar a grande fi-
nal, por ter se classificado 
à frente do Gigante na ta-
bela da Taça Guanabara.

“A Federação de Fute-
bol do Estado do Rio de 
Janeiro aguardou até o 
limite máximo operacio-
nal a indicação do es-
tádio para a realização 
da semifinal Nova Iguaçu 
x Vasco. O Laranjão da 

Baixada, clube mandante, 
indicou o Estádio Raulino 
de Oliveira”, disse a Ferj 
em nota.

Vasco na bronca
O Vasco publicou uma 

nota repudiando o fato 
de não poder atuar no 
Maracanã, contra o Nova 
Iguaçu. Na publicação, a 
diretoria do Cruzmaltino 
manda um recado direto 
a Flamengo e Fluminen-
se, dupla que administra 
o consórcio do estádio 
Jornalista Mário Filho.

“Esses poucos nobres, 
encastelados, não per-
cebem o dano que cau-
sam ao campeonato e ao 
espetáculo, afastando o 
torcedor de um dos maio-
res palcos do esporte”, 
diz trecho do comunicado 
emitido pelo Cruzmaltino.

CONFIRMADO

Mando da partida é do Nova Iguaçu, que teve melhor campanha do que o Vasco na Taça Guanabara
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